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BMW Brussels.
Le service s'élève au plus haut niveau.

Si vous êtes habitué à la meilleure qualité, vous
vous sentirez bien chez BMW Brussels. Dans
Inenvironnement agréable et élégant de nos show-
rooms, un personnel très compétent est prêt à vous
détailler le choix le plus étendu de modèles exposés.
Vous apprécierez tous les atouts de nos installations :

atelier moderne et ultra-équipé, service pièces de
rechangen département carrosserie, business lounge
et grand parking couvert. Sans compter le centre
d'occasion BMW Quality Selection, le département
motos et tous les services de BMW Financial Services.
BMW Brussels fait partie du groupe BMW et peut ainsi
vous proposer toute la gamme et tous les services
BMW sous le même toit. Avec une efficacité que vous
aurez plaisir à mettre à l'épreuve.

BMWEr======
Filiale de BMW Belgium

Quartier Louise
Rue du Magistrat 22-38
1000 Bruxelles
TéL 02/641 57 11
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Avenue L. Mommaerts 2
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s'étendre à d'autres n'est pas faire aveu de faiblesse. Pour toutes

ces raisons, avocats et travailleurs sociaux, pour ne citer qu'eux et

ce choix est encore en soi par trop limitatif, se doivent de collaborer

afin d'assurer un suivi complet et efficace des dossiers qui leur sont

soumis. Tel est le sens profond de la journée de rencontre du 2 avril

prochain.

Lesprit de cette journée mis à part, nous y puiserons l'occasion de

réfléchir aux orientations qu'avec 0u sans nous devra prendre I'aide

juridique aux plus démunis. lndépendamment de la question des

moyens financiers, que tous estiment insuffisants et que le

Ministère de la Justice promet de doubler d'ici I'an 2000, trois

grandes questions doivent être débattues : c0nv¡ent-il, comme le

suggère la note du Ministre, de scinder I'aide juridique de première

et de seconde ligne ou, ceci dit en des termes plus clairs, I'aide don-

née sous forme de simple consultation juridique et I'assistance à

l'occasion de procès; faut-il laisser à l'0rdre des avocats de chaque

arrondissement le soin d'assure¡ comme c'est le cas actuellement,

la gestion adrhinistrative des demandes d'octroi d'aide juridique et

des désignations qui en sont la conséquence; le système à mettre en

place doit-il enfin reposer sur le concours d'avocats volontaires et

spécialisés en lieu et place des avocats stagiaires pour lesquels la

participation aux activités du bureau de consultation et de défense

constituait et constitue toujours une oblrgation du stage ?

ll ne m'appartient pas d'anticiper et de répondre dès aujourd'hui à

ces diverses questions. Qu'il me soit permis tout au plus de poser

quelques jalons et de vous soumettre quelques réflexions.

En présence d'un bureau de consultation et de défense qui a le

grand mérite d'existe¡ évitons de supprimer un outilqui, malgré ses

nombreuses imperfections, permet de répondre aux besoins de nom-

breux justiciables. tvitons également de le sacraliser et ne crai-

gn0ns pas de remettre en cause nombre des modalités de son fonc-

tionnement. Reconnaissons par exemple qu'en raison de I'accrois-

sement considérable de la demande, nos (réunions de colonnes" ne

permettent plus de c0nsacrer à la simple c.onsultation le temps qui

naguère y était réservé et acceptons d'en tirer les conclusions qui

s'imposent. Reconnaissons également que l'efficacité d'une aide

juridique appropriée impose qu'il soit fait appel à des avocats

volontaires et spécialisés et que faire du uB.C.D., un instrument de

formation professionnelle ne correspond plus aux nécessités du

moment.

Nous devons accepter de changer sans supprimer les acquis du

passé. Nous devons également nous ouvrir à tous les acteurs de I'ai-

de juridique, à tous ceux dont I'analyse, parce qu'elle est extérieure

à notre profession, possède cette richesse à laquelle, seuls, nous ne

pourrions prétendre. Tels sont, parmi d'autres, les défis que notre

profession devra relever au c0urs des prochains mois et la

Conférence est heureuse d'y apporter, bien modestement, s0n

concours. t

COLLABORATRICE PERMANENTE :

Régine Waterman - Té1. :02/508.66.43

DESSINS: Marcel Siraùt et Christophe Ragonig

RÉALISATION I RP{¡C
PUBLiOTÉ:RPL\¿C-l45,rueMeyerbeer-ll80Bruxelles fél:02/344.5220-Fax:0)/343.6172
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X" e 2 auril prochain, la Contérence du Jeune Barreau, I'asbl

ffi SotiOarités Nouvelles Bruxelles et la régionale de Bruxelles de

-R,.-.+la Ligue des Familles organiseront une journée de rencontre,

une journée dont le dossier paraissant dans le présent périodique

constitue en quelque sorte la rampe de lancement, une journée qui

permettra de faire le point sur la réforme de l'aide légale.

De propositions de lois en déclarations d'intentions, de projets

concrétisés dans la précipitation en notes d'orientation, tout ce qui

touche peu 0u prou I'accès au droit et à la justice est devenu ces

derniers temps sujet de fort nombreuses discussions. Au-delà de la

nécessrté de s'arrêter l'espace d'un instant et de confronter les opi-
nions des principaux acteurs de I'aide judiciaire, cetie journée de

rencontre sera également marquée d'un esprit tout particulier:celui
de l'indispensable collaboration du barreau et du monde associatif.
Trop longtemps le barreau a fait de l'aide aux plus démunis une
forme de chasse gardée, mais les mentalités évoluent et c'est heu-
reux. Chef de colonne, j'avais été frappé par le fait que de multiples
demandes restaient sans véritable réponse. Souvent, trop souvent,
le consultant laissait son avocat sans plus aucune instruction et,
faute de pouvoir ten0uer le dialogue avec s0n client, celui-ci devait
se résoudre à solliciter sa décharge. Un constat d,échec toutefois
rarissime lorsque la démarche du consultant faisait I'objet d'un
accompagnement social. Ce n'est pas faire aveu d'incapacité que
reconnaître que n0us ne s0mmes guère préparés à nous faire com-
prendre de ceux qui recourent aux services du bureau de consulta-
tion et de défense et qui perçoivent parfois mal les exigences de
notre prolession. Pour le surplus, rares sont les dossiers qui se limi-

!e-nt 
à. de seuls aspects strictement juridiques et constater que la

compétence qui est ra nôtre en ce'domaine est roin de pouvoir

;åf :S'-i:ì;i,'ä;l':ï::il,:ï:.ïi::îlccdureuneBa,,eî'c,eB.rxe,,es
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larnêrêjudiciaure'.
un problème commun autatre ?

-f 'enorme temPête qui

E ,rtort le PaYs depuis

.[-*rle mois d'août 1996 et

qui a engendré dans la PoPu-

lation un mouvement d'hos-

t¡l¡tá sans Précédent à

i'égard de tout ce qui Peut, à

ses yeux, rePrésenter ula

Justice", a eu à tout le moins

le mérite de faire aPParaître

au grand jour ce que les Pro-

fessionnels savaient de

longue date mais n'exPri-

maient guère en dehors de

quelques cénacles choisis, à

savoir les lenteurs de la Pro-

cédure, l'encombrement de

certaines chambres, l'arriéré

judiciaire, les désordres

divers au sein des tribunaux,

bref, ce que les observateurs

extérieurs eurent tôt fait de

nommer d'un mot désormais

célèbre : dysfonctionnement;

et tandis que la commission

Verwilghen tentait d'analyser -avec plus ou moins de bonheur- les

causes de celui-ci, des comités, cellules et autres groupements met-

taient sur pied des réunions de travail et de réflexion en vue de déga-
ger la source profonde des fonctionnements déficients reprochés, ainsi
que les moyens efficaces sinon de les supprime¡ du moins de les atté-
nuer.

Au sein même des tribunaux, et en particulier de ceux des arrondisse-
ments judiciaires les plus vivement critiqués dans le cadre des
uaffaires", le premier moment de stupeur passé après le déferlement
de reproches et d'attaques brutales, les magistrats ont tenté de s'or-
ganiser pour y voir clair et étudier en conscience et lucidité le bien-
fondé de ces griefs et la possibilité d'éviter à I'avenir ce qu'il fallait
bien se résoudre à considérer comme des échecs irréversibles dans des
dossiers sensibles ou même la faillite de tout un système.

kès vite, à Bruxelles, la situation au quotidien se révélait hallucinan-
te et presque caricaturale dans cedains secteurs; le public (et même
une parfie du barreau et de la magistrature elle-même) apprenait
qu'au parquet de la capitale, 1000 affiires nouvelles entraient chaque
¡our ouvrable et étaient censées être gérées par moins de B0 substituts

3l ¡tasiaires 
judiciaires; qu,à I'instiuction, la plupart des cabinets

trancophones comprenaient de 250 à 400 úossiers par an, dont plus
0'une centaine etaient relatifs à des affaires nouvelles chaque année;

1.11^!lrrltlt: cha m bres correction nel les, f ra ncophones el les a ussi,
elalent vérìtablement sinistrées, ne parvenant ptus a faire face, à rai_
sol. de trois audiences par semaines, au flux incessant de dossiers

l:l,uolut 
par la chambre du conseil laquelle, elle-même noyée, ne trai-tait plus qu'à la chaîne les dossiers qui lui étaient soumis;qu,au civil,

JulietteLAVEYT
Juge autnbttna)

conutttt nnel åe B n*elles

la situation n'était guère

plus réjouissante ' déla¡s

de fixation de plus en plus

éloignés, affaires systé-

matiquement remises en

raison de I'encombrement

du rôle ou à replaider ab

initio, le siège ayant chan-
gé entretemps, lorsque ce

n'était pas la chambre

tout entière qui était sus-
pendue...

Après avoir honnêtement

fait le tri entre le bon grain

et I'ivraie, ce qu'on appel-

le communément .balayer

devant sa propre porte,,

autrement dit après avoir

fait la part des torts sub-
jectifs (magistrats moins

travailleurs et/ou accor-

dant complaisamment des

remises parfois évitables

et avocats procéduriers à

outrance, entre autres) et des vices internes (organisation quelquefois

peu rationnelle des chambres), ilfallait bien se rendre à l'évidence, si

des erreurs parfois graves étaient commises dans la gestion d'un dos-

sier, si certaines affaires n'étaient jamais traitées, si des dossiers

répressifs ou civils n'arrivaient à I'audience du fond que B ou 10 ans

après la date des faits ou de la demande, c'était principalement en rai-

son du manque cruel de magistrats pour en connaître, la plupart de

ceux qui étaient en place étant arrivés à saturation et ne pouvant

décemment pas travailler plus qu'il ne le faisaient, au risque de ne

plus assurer leur tâche avec la rigueur nécessaire.

Afin de se prámunir contre d'éventuelles mises en cause devant une

commission parlementaire notamment, les sections de la jeunesse et

de I'instruction du tribunal de première instance de Bruxelles adres-

saient respectivement, dans le courant de 1997, une circulaire aux jus-

ticiables dont ils géraient les dossiers, afin de les informer de leur

impossibilité de traiter les dossiers avec la diligence nécessaire, et

précisaient les limites dans lesquelles elles entendaient dorénavant

exercer leur mission sous peine de ne plus accomplir celle-ci avec la

précision et le dévouement qu'on attendait d'elles. Cette initiative, cri-

tiquée par de nombreuses instances, y compris de la magistrature elle-

même, n'avait cependant d'autre objectif que de formuler toutes les

réserves nécessaires quant aux conditions de travail de ces magistrats

spécialisés et de ne plus occulter une situation devenue à ce point dra-

matique que la taire équivalait, dans leur esprit, à une véritable faute

professionnelle et morale. A noter que des mesures similaires avaient

été envisagées par les juridictions du fond, notamment de la section

correctionnelle, mais n'ont jamais été appliquées pour diverses rai-

sons, qu'il n'est pas utile de préciser ici.

Ie ¡ry¡ n'¡
5



rt
CAIS$ Þ[ PRTVOYAIIG

D[9 AVoúTS

IT DTS HUISSIÍRS DT JUSTKE

Avenue de la Toison d'0r 64
106O Bruxelles

Tét. a2/534.42.42
Fax Q2/534.43.43

PANSION

I capital extra-lêgal à l'âge de 65 ans

I au choix - réversible à 60 % sur la tête
du conjoint ou du cohab¡tant survivant -

ou non-réversible

f en cas de décès, paiement immédiat d'un capital
de survie

I participations bénéficiaires

I cotisat¡on annuelle à fixer librement entre
1O.O0O et 80.000 BEF et fiscalement entièrement
dêductible en tant que charges professionnelles

SOTIDARITÉ

tr une allocation ínconditionnelle de 120.000 BEF

par an, à chaque orphelin d'un membre de la
Caisse qui bénéficie d'allocations familiales et
cecijusqu'à l'âge de 25 ans

I en cas de d,ácès d'un membre de la Caisse,

allocation unique inconditionnelle de

1OO.OOO BEF pour le conjoint survivant

I pension de survie complémentaire pour le

conjoint survivant de maximum 2O0.0OO BEF/an

après enquête sur les ressources

I pension complêmentaire pour le membre à partir

de 65 ans de maximum 2OO.OOO BEF/an

(240.000 BEF pour un ménage) après enquête

sur les ressources

I d'autres allocations sont octroyées à des membres

en difficulté
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Suite de 1a Page 5

Le barreau, tant francophone que néerlandophone dans un premier

temps, organisa le 29 avril 1997 une manifestation publique et média-

tisée afin d'attirer l'attention sur le problème crucial de I'aniéré judi-

ciaire à Bruxelles et prit les contacis nécessaires tant avec les parle-

meniaires qu'avec le ministre de tutelle; quelques mois plus tard, un

rapport établi par un membre du barreau francophone sur les dysfonc-

tionnements du tribunal de première instance de Bruxelles, soulevait

un très vif émoi auprès des magistrats, avocats et greffiers néerlan-

dophones; il devait entraîner un profond désaccord tant avec le bar-

reau qu'avec la magistrature néerlandophones, ainsi qu'avec le prési-

dent du tribunal, tout au moins en ce qui concerne la manifestation

organisée ultérieurement, le 15 décembre, par le baneau francophone

et qui avait été annoncée lors de la précédente; ce rapport estimait en

effet devoir souligner certains points sensibles au sein du tribunal, tels

que la flamandisation des greffes, la surcharge patente des chambres

francophones, ainsi qu'une gestion ne reflétant pas suffisamment la

prépondérance des affaires francophones au sein du tribunal; bref, il

mettait en exergue la question linguistique.

En ce quiconcerne plus particulièrement I'arriéré, la situation peut se

résumer comme suit : I'arriéré très considérable que l'on déplore dans

les chambres francophones surtout, est dû principalement à la pénu-

rie criante de magistrats; or, il est incontestable que la raison de cette

pénurietrouve son origine, non pas à une défection de ceux qui sont en

place ou à une baisse de vocation dans le chef des recrues poten-

tielles, mais bien à un ralentissement très net des nominations depuis

près de trois ans, soit depuis l'arrivée au département de la justice du

ministre Stefaan De Clerck.

La raison en était la volonté affirmée du ministre de ne plus procéder

à des nominations de candidats unilingues, tant que le quota légal de

bilingues ne serait pas rempli; on sait qu'au parquet, ce quota est très

loin d'être atteint;si la situation au tribunalest quelque peu meilleu-

re, le nombre de bilingues légaux reste cependant nettement en-deçà

des exigences de la loi puisque le cadre légal de 83 magistrats assis,

dont deux tiers devraient être bilingues, c'est-à-dire 56, en compte en

réalité moins de quarante, le départ récent de deux magistrats

bilingues, I'une francophone, I'autre néerlandophone, ayant encore

affaibli les rangs à cet égard.

0r, si le texte de la loi relative aux exigences linguistiques pour le tri-
bunalde première instance de Bruxelles n'a pas été modifié ces der-

nières décennies, la situation a toutefois nettement empiré en raison

de I'attitude rigide du ministre qui n'entendait pas suivre les traces de

ses prédecesseurs, tous francophones il est vrai, qui choisissaient de

nommer des unilingues en fonction des besoins du service, quand bien

même le prescrit de la loiquant au nombre requis de bilingues n'était
pas suivi. Le ministre affirmait agir ainsi notamment pour éviter de

subir la censure du Conseil d'Etat qui aurait, dans deux anêts récents
(oarrêt Delvaux" et uarrêt (6s1"), imposé sans discussion le respect

absolu desdites exigences légales. 0r, ces arrêts sont critiquables

d'une part en raison de leur rédaction souvent ambiguë et même

contradictoire et de la présence d'erreurs flagrantes notamment en ce

qui concerne le calcul du quota relatif à la répartition linguistique, et

d'autre pad en ce que I'un d'eux énonce à tort qu'en tout état de cause,

le requérant n'a pas d'intérêt à agir, dès lors que si le Comité institué

par I'article 259 ter du Code judiciaire avait dû se prononcer sur la

candidature du requérant, cet avis aurait été nécessairement négatif,

le postulant n'étant pas bilingue (arrêt Delvaux du 9 octobre 1996).

0r, ilest patent que le Comité d'avis ne prend pas nécessairement en

considération le critère du bilinguisme, plusieurs candidats ne pas-

sant leur examen de langues que postérieurement à la réunion dudit

Comité et le bilinguisme du candidat n'étant apprécié qu'au moment

de sa nomination; plus encore, quelques candidats ayant présenté

I'examen linguistique mais ayant échoué à celui-ci, soit complète-

ment, soit à l'épreuve écrite seulement, se sont vu adresser par le

ministre de la justice une lettre d'encouragement dans laquelle il était

spécifié qu'en raison de leurs efforts, il leur était fait la faveur de sou-

mettre à nouveau leur candidature au Comité d'avis I ll s'agissait

donc bien d'unilingues, et l'avis qui s'est ensuivi était cependant posi-

tif, ce qui est dès lors totalement en contradiction avec ce qu'affirme

le Conseil d'Etat...

Mais le ministre restait inébranlable, s'accrochant au bilinguisme

comme à une bouée de sauvetage, et réaffirmant une fois de plus, lors

d'une conférence au Palais de Justice en automne dernier, sa volonté

de faire du bilinguisme généralisé à Bruxelles une de ses priorités

absolues, suivi en cela par l'ensemble de la classe politique et du bar-

reau flamands, les magistrats néerlandophones restant, quant à eux,

moins virulents, peut-être pour ne pas entrer en conflit ouvert avec

leurs collègues francophones. Le Vlaams Pleitgenootschap, quant à

lui, multipliait les motions, assemblées générales extraordinaires et

autres communiqués de presse, afin de démontrer que la loi linguis-

tique et I'arriéré judiciaire n'avaient absolument aucun lien, que les

statistiques produites par les magistrats francophones (chiffres pro-

venant cependant des tablettes du greffier en chef, néerlandophone !)

étaient faussées et que leurs arguments invoqués en faveur de la

continuité du service n'étaient qu'autant de prétextes pour masquer

leur objectif véritable, à savoir asseoir la suprématie francophone à

Bruxelles et marque¡ une fois de plus, leur mépris et leur répugnance

à l'égard des néerlandophones, de leur langue et de leur culture; de

telles affirmations étaient reprises par le magazine Knack, au travers

d'interviews du bâtonnier de l'0rdre néerlandais et du président du

Vlaams Pleitgenootschap, où I'on pouvait lire notamment, que tout se

passait de manière satisfaisante dans les chambres flamandes, tan-

dis que le désordre et I'anarchie la plus complète règnaient dans les

chambres francophones, dont les titulaires étaient qualifiés de

<zwamneuzen en flierefluiters,, autrement dit de uradoteursu et de

ufumistes,; que le bilinguisme était utilisé comme alibi afin de cacher

leur incompétence notoire et, enfin, que leurs collègues néerlando-

phones en avaient plus qu'assez d'exécuter à leur place les corvées les

plus fastidieuses, adm i nistratives nota m ment I

0n ne peut qu'espérer que pareilles considérations, qui n'honorent pas

ceux qui les émettent, ne sont pas partagées par la majoríté des néer-

I! pt-tgga n" t 7
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JURIDIOUES EN BELGIOUE
DIFFUSEUR PoUR L,EUROPE DE NOMBREUX OUVRAGES ÉTRANGERS, NOUS POUVONS EN

OUTRE COMMANDER PARTOUT DANS LE MONDE TOUS LES OUVRAGES JURIDIOUES.
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Droits d'auteur, droits voisins et droit communautaire, par Valérie-Laure BENABOU
ISBN 2-8027-1070-2. - 1997,594 p., 3.400 FB.
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landophones; il est cependant indéniable que la plupart d'entre eux, et

-il faut bien le dire- plusieurs chefs de corps francophones, insistent

sur la nécessité absolue d'étendre le bilinguisme à tous les magistrats

quels qu'ils soient, bien que la loi précise qu'ils ne pourront siéger que

dans la langue de leur diplôme, disposition qu'il importe par ailleurs

de maintenir à tout prix, tant il est vrai qu'on ne maîtrise parfaitement

qu'une seule langue et que le bilinguisme parfait, quoiqu'en disent

ceftains, n'existe pas (la mauvaise qualité de la plupart des traduc-

tions et interventions des interprètes judiciaires en est la plus parfai-

te illustration); on peut se demander, d'ailleurs, si tout cela n'est pas

un faux problème, car enfin que reproche-t-on au magistrat unilingue,

si brillant soit-il ? De courir le risque de ne pas comprendre une ou plu-

sieurs pièces qui pounaient se trouver dans son dossier et d'ainsi

retarder I'aboutissement de l'affaire en sollicitant une traduction ?

0utre que la question doit nécessairement se poser de façon identique

à Bruges et à Arlon, il est faux de prétendre que les magistrats uni-

lingues francophones ne sont pas à même de comprendre I'autre

langue: la grande majorité d'entre eux ont une connaissance passive

du néerlandais, ceux sortis de I'ULB après 1972 étant en outre porteurs

d'un diplôme faisant état de la réussite d'un examen de ierminologie
juridique dans cette langue; les demandes de traduction sont excep-

tionnelles, d'autant plus que certaines chambres ne sont pas 0u peu

confrontées à ce problème, telle la correctionnelle financière qui se voit
plus souvent soumettre des documents en italien, espagnol, allemand

ou anglais, dont la traduction est, dans ce cas, inévitable. N'est-il pas

quelque peu ironique, en vérité, de présenterce qui reste d'ailleurs une

hypothèse, comme étant un possible facteur de ralentissement de la

procédure alors que l'énorme arriéré quis'accumule au tribunaltrou-
ve sa source dans des causes autrement graves et persistantes, telle
que les places vacantes qui ne sont pas comblées en raison du refus

de nomination de la part de l'autorité, pour des raisons linguistiques
précisément ? C'est, véritablement, le serpent quise mord la queue !

ll est assez symptomatique à cet égard, de constater que les recom-
mandations de la commission Verwilghen, relatives aux moyens accrus
à accorder impérativement à la justice, n'ont trouvé que peu d'écho
jusqu'à présent et ne se sont certes pas soldées par les nominations
poudant cent fois promises; il est également navrant de constater
qu'on fait du bilinguisme une qualité intrinsèque et prépondérante, au

détriment de celles dont devrait faire preuve tout bon magistrat et qui

n'ont rien à voir avec sa connaissance des langues qui est un apport
culturel certes appréciable, mais qui ne saurait être une condition sine
qua n0n de nomination, n'en déplaise au Conseil d'Etat; cette exigen-
ce -absurde dans l'état de déconfiture où se trouve le tribunal- décou-
rage tous les candidats potentiels ou les fait fuir vers d'autres arron-
dissements, laissant Bruxelles totalement démunie.
ll aura fallu des mois de pourparlers, deux manifestations massives,
plusieurs propositions au parlement et un ultimatum lancé le 15

décembre dernier par le barreau francophone et la magistrature, p0ur
que le ministre déclare activer certains des 75 projets qu'il évoque
volontiers, notamment celui portant sur la nomination de juges de
complément qui devraient venir grossir les rangs de la magistrature
assise du tribunal de Bruxelles: solution de remplacement contournant

la difficulté linguistique puisque ces juges ne devront pas répondre

aux exigences de la loi que l'on connaît, mais dont le ministre a mal-
gré tout expressément précisé qu'ils seraient composés principalement

d'unilingues (au grand mécontement de I'aile flamande) ; ilest certain

que cette mesure (si elle est votée, malgré la très forte opposition de

parlementaires flamands, tous padis confondus), tout comme celle

relative aux ncontractuels, (non, ce ne sont pas des fonctionnaires

prêtés par nos voisins français pour venir dresser des contraventions),

ces collaborateurs destinés à aider les magistrats dans le traitement

de leurs dossiers mais doni le statut et les affectations restent encore

assez vagues, ne sont que des pis-aller qui ne doivent pas occulter les

besoins réels du tribunal qui sont d'abord de compléter et ensuite

d'étendre le cadre. Tant que ces deux impératifs ne seront pas remplis,

il n'y aura, hélas, aucun espoir réel pour les justiciables francophones

bruxellois.
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Lefi:rattquehngurstique
dions bruxelloises

Chantal Pensis,

pr,lsidente de lksso aa{ton

qndtcaLe åesmaçúaß

Resteral-il des magistrats francophones à Bruxelles demain ? Rien

n'est moins sûr.

La composition linguistique du tribunal et du parquet de première ins-

tance de Bruxelles est régie par la loi du 15 juin 1935 qui prévoit que

deux tiers des effectifs doivent être bilingues c'est-à-dire, avoir réussi

un examen linguistique approfondi dans la deuxième langue nationale

(autre que celle du diPlôme)'

S'il est de nombreuses lois inadaptées, celle-ci est la plus célèbre, sur-

tout depuis que notre ministre de la Justice décida, dès son arrivée il y

a près de trois ans, de I'appliquer sans discernement et de ne plus

nommer que des bilingues légaux, leur cadre étant en permanence

incomplet.

lr

le plus grand plaisir que ie réponds à I'invitation de

Vlies d'éc rire quelques lignes pour la Conférence du

Baneau. (à laquelle je reste très attachée, comme on le

demandé d'exprimer mon opinion en qualité de pré-

syndicale des magistrats sur le problème du

magistrats à Bruxelles 0u encore "tout ce que vous

u savoir sur la langue des juges sans jamais oser le

s'il en est, mais je n'en attendais pas moins du célèbre

qui, en son temps, nous priva (?) de la présence

'il osait aborder le problème belgo-belge.

1997, dans le journal uLe Soir,, un chroniqueur

nte comparaison entre les droits de nos compatriotes

établis sur la Costa Blanca, et ceux des francophones
périphérie de la capitale de leur propre pays.

les toutes-boîtes rédigés en néerlandais indiquant
0u aux vacanciers I'adresse d'un dentiste, d'un agent

d'un restaurateur parlant sa langue.

les restaurateurs en question affichent leur belgi-
menus en flamand uMosselen met frieten en Luikse

sont accordées aux anglophones et aux german0-

Plus nombreux dans la région

, dans les communes belges dites nà facilitéso, quel

auxjournaux publicitaires rédigés en français ou aux
commerces où les inscriptions sont établies dans la

La situation se détériora par étapes'

Les nominations de nragistrats ont toujours été laborieuses mais tan-

dis que les départs s'égrenaient au lil des mois, juges et substituts

voyaient les places rester vacantes et les remplacements forcés se

multiplier et s'éterniser au détriment de la qualité du travail'

Les démarches auprès du ministre de la Justice ne changeaient rien'

Renforcé dans sa conviction par deux anêts du Conseil d'Etat (aux-

quels il n'était pas étranger), ilrestait imperméable aux nécessités du

service public de la justice à Bruxelles

La première alarme publique sérieuse contre cette politique éclata en

octobre 1996, lorsqu'un vent favorable apporta à la presse un rapport

établi par les juges sur la situation du tribunal correctionnel de

Bruxelles dont il résultait que 95% des affaires pénales étaient trai-

tées par 76% de juges francophones tandis que24% de juges néer-

landophones se répartissaient 5% du contentieux. Point n'est besoin

de long commentaire.

Le 29 avril 1997, avocats et magistrats se réunissaient pour dénoncer

la situation judiciaire à Bruxelles. A la même époque, le premier rap-

port de la commission parlementaire Verwilghen venait d'être déposé

et provoquait des remous qui n'ont cessé depuis. Une partie des

recòmmandations visait l'amélioration du fonctionnement et des

moyens mis à la disposition de la justice. Notre garde des sceaux, mis

en ôause à différents titres, entreprit alors une tournée de visites dans

les ressotts des cours d'appels du pays.

A Bruxelles, le 6 juin 1997, dans la salle des audiences solennelles

comble, après un inventaire des lois dont ilcomptait enrichir le pays

pendant son ministère, bien moins musical que le célèbre air de Don

Juan de Mozad mais qui y faisait irrésistiblement penser, notre

ministre fédéral répéta avec un cedain emportement, que sa politique

de nominations ne changerait pas d'un iota... et de fait I

En juillet 1997, la chambre vota plusieurs projets de réforme inspirés

pai l'Association syndicale des magistrats. La présidente, Christine
? C'est bien simple, il n'y en a plus
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Matray (qui, ily a quelques années, prit également la plume dans le

périodique du Jeune Barreau) s'était dépensée sans compter, et avec

quel éclat, pour la cause du judiciaire. Elle désirait s'atteler à d'autres

projets et concrétiser sa réflexion. ll fallut la remplacer au sein de l'as-

sociation.

Un important colloque international sur la criminalité économique

(Appel de Genève) était en préparation. ll eut lieu en décembre 1997.

La réforme des polices, la création de nouvelles structures de nomina-

tion, de promotion, et d'évaluation des magistrats étaient en cours

d'élaboration et mobilisaient nombre d'entre nous.

Personne n'était insensible au problème de la justice bruxelloise, mais

chacun estimait que seul un bruxellois pouvait s'y consacrer.

C'est dans un tel contexte qu'est née I'idée d'une triple direction où

chacun aurait sa spécif icité. Comme le soulignait Christian Wettinck,

membre fondateur, et, avec Jean-Philippe Lebeau et moi-même, prési-

dent de I'ASM, celle-ci revenait à ses sources et à son mode de fonc-

tionnement initial.

[honneur m'échut de défendre les intérêts des magistrats bruxellois

francophones lesquels rencontrent ceux des justiciables bruxellois...

Je ne suis pas seule loin s'en faut. Beaucoup de collègues s'activent à

nos côtés, membres d'autres associations, avocats, parlementaires et

journalistes partagent le même souci de faire connaître la situation

pour enfin restaurer la justice à Bruxelles par un appel à plus de rai-

son et à plus de moyens.

De multiples recours sont actuellement pendants devant le Conseil

d'Etat à la suite de nominations néerlandophones à des places

vaca ntes f rancophones.

A I'automne 1997, une seconde sonnette d'alarme retentit sous la

forme d'un rapport sur la situation du tribunal de première instance de

Bruxelles, établi à la demande du conseil de l'0rdre français des avo-

cats de Bruxelles par Me Stéphane Boonen.

Se basant sur le contenu d'entretiens avec un nombre de magistrats

bien plus important qu'un échantillon d'institut de sondage, ce rapport

est un constat de l'état et des dysfonctionnements du tribunal en

1997, après de nombreuses années d'avatars cumulés en ce qui

concerne la composition des efïectifs aussi bien des juges que des

greffiers. Le contenu est synthétique et clairement exposé. La conclu-

sion s'impose d'elle même: la loisur I'emploides langues en matière

judiciaire doit être revue et faire I'objet d'une adaptation à la réalité
judiciaire quotidienne bruxelloise. lnapplicable en 1935, cette loi l'est

devenue toujours plus, en raison de I'inexorable francisation de

Bruxelles et de I'afflux d'allochtones parlant français

Cependant sa modification soulève un énorme problème politique. ll

serait pourtant simple, sans compromettre le soi-disant équilibre lin-
guistique, d'adopter I'amendement à I'article 43 5 5 de la loi, suggé-

ré à I'initiative de I'Union nationale des magistrats de première ins-

tance regroupant des magistrats tant néerlandophones que franco-

phones: uPour assurer la continuité du service public et selon les

besoins du service, des magistrats unilingues du rôle linguistique

requis peuvent être nommés à défaut de candidats bilingues,.

Le rapport du barreau contribua à alimenter des interpellations parle-

mentaires et suscita un regain d'intérêt de la part du ministre de la

Justice.

C'était peut-être l'impulsion nécessaire à la promotion de la loisur les

juges de complément susceptible, d'après M. De Clerck, de résoudre le

problème bruxellois par la nomination de magistrats unilingues.

Solution boiteuse, emplâtre sur une jambe de bois, la loi a été votée au

Sénat le 18 décembre 1997. Elle ne précise pas le nombre de magis-

trats francophones qui seront nommés. De plus I'amendement inspiré

par l'ASM - un simple rappel de la loi de 1935 précisant que les magis-

trats de complément, comme les autres, ne pourront siéger que dans

la langue de leur diplôme - a été rejeté par les parlementaires néer-

landophones.

Toutefois, le ministre de la Justice s'est engagé - dont acte dans les

travaux parlementaires - à nommer deux tiers de francophones pour un

tiers de néerlandophones à Bruxelles.

Le plus court chemin entre
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Cette loi appelle à de nombreux commentaires sur sa cohérence, sur le

fondement et I'origine des quotas défendus par le ministre (apparem-

ment mal informé des nécessités du service), sur l'évolution de ces

quotas dans l'aveniç ceux-ci n'étant pas inscrits dans la loi, etc...

Le 15 décembre 1997, à I'initiative de l'0rdre français des avocats de

Bruxelles, et avec la collaboration active de plusieurs organisations de

magistrats, les acteurs du judiciaire se réunissaient solennellement

devant le palais de Justice. Une délégation se rendait au Parlement

pour informer officiellement les parlementaires, en la personne du pré-

sident de la Chambre, de la situation inique volontairement maintenue

à Bruxelles, et de I'urgente nécessité de mesures à prendre pour y

remédier.

Un ultimatum est fixé au 29 avril 1998, date après laquelle magistrats

et avocats seront contraints, de concert, de prendre des mesures plus

convaincantes à l'égard des pouvoirs publics. De manière palpable, le

seuil de saturation était proche, La presse ne s'ytrompa pas, donnant

un large écho de cette manifestation.

Une ébauche de solution devrait permettre d'ici quelques semaines de

colmater les brèches les plus béantes. Le ministre de la Justice rece-

vant récemment notre association, confirmait qu'il espérait pouvoir

nommer rapidement des juges de complément et des substituts de

I'auditeur militaire délégués au parquet de première instance de

Bruxelles, unilingues. Pour les candidats magistrats bruxellois, rési-

gnés à postuleren province en raison de la barrière linguistique absur-

dement dressée, il s'agit d'une opportunité à saisir rapidement ' le

délai de postulation est d'un mois à padir de la publication au

Moniteur belge de la vacance (à venir au moment de la rédaction de

cet article).

Espérons que cette solution qui ne peut être qu'imparfaite puisque le

fond du problème n'est pas résolu, nous permettra toutefois, magis-

trats et avocats, de rendre quelque peu confiance aux justiciables et

que les mesures draconiennes que nous sommes contraints d'envisa-
ger pourront être évitées.

Je m'aperçois en terminant cet article que je n'ai pu conserver le ton

badin adopté initialement. C'est que la situation est réellement déso-

lante. Au manque chronique de moyens dont souffre le judiciaire à tra-

vers la Belgique, s'ajoute à Bruxelles une situation particulière, artifi-
ciellement créée quifinira par gâcher la belle collaboration à l'æuvre

de justice, que j'ai toujours connue, entre magistrats francophones et

néerlandophones et par priver le justiciable parlant français, du droit

d'être jugé dans un délai raisonnable par un tribunal qui maîtrise

complètement la langue de la procédure.

T
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Arlx candidats des prix Lejeune etJanson !

Edition 1998 :Ies27 et29 awil Emile Knops

Jules Lejeune fut orateur de rentrée en 1854, président du Jeune

Barreau (1868-1869), puis avocat à la Cour de Cassation et ministre

de la Justice. Paul Janson, quant à lui, se contenta d'être bâtonnier

(1878-1879) mais tous deux étaient de fameux orateurs.

En leur mémoire, la Conférence du Jeune Barreau de Bruxelles créa les

prix en 1925, sous la présidence de Lucien Fuss, autre homme élo-

quent, et les décerna la première fois en 1926 au futur bâtonnier Jean

Thévenet et à Alex Salkin. L'année suivante, elle les attribua à Charles

Van Reepinghen et René Smits. Des noms qui marquèrent le barreau.

D'autres lauréats animent actuellement notre Ordre de manière fode'

.... Et les graines du futur.

Vous, stagiaires de deuxième et troisième années, auxquels ces prix

sont destinés, ne vous pressez pourtant pas chaque année au portillon.

Manque de temps, autres priorités, montant des prix insuffisant

(25.000 frs ne sont cependant pas négligeables) ?

Et pourtant le verbe, la joute oratoire, la volonté de convaincre et de

vaincre restent, quelles que soient les mutations profondes de notre

profession et ses modes d'expression, I'apanage de I'avocat.

Le mutisme est démission

Alors, à vos plumes et parole, pour I'avenir de notre métier

0sez. I

t-

L"mythesdupassé

( JUGER )
est la seule revue

en Belgique,

conçue et réalisée

par des magistrats
et consacrée

aux problèmes
de la justice.

Trimestriel
Prix de ce numéro spécial (68 page$

580 BEF
Abonnement annuel : 900 BEF

A uerser au compte 191-1570812-57
de Corporøte Copyrigbt

GESTION DE PATRIMOINE

Le dialogue est à la source
d'une gestion professionnelle

de vos avoirs.

t
CAISSE PRIVE,E, BANQUE
L'4f,.i 3 a!IìE VJ!:.' BANQUIER

pourtousren€o¡gnsmênts,contacteznorresâruicef¡nanc¡cr¡rSsrarul r¡uxelløsâu512.23.38oup4rfaxau512.36.18
.
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netLEX

Interrr"et
Baptêrne du feu

Irnrnersion totale por-rr débutants

1 500 BEF*

Axion Cyber Agency

Bruxelles:

de 16:00 à 18:30

Réservez vite pour une des réunions de formation suivantes

Mars : Mardi l0 et Mercredi 27

Avril : Jeudi 30

Plongez vous dans lnternet et ajoutez ce nouveau monde à votre boite à outils

Découvrez des bases juridiques gratuites

0btenez une adresse électronique

Passez un moment agréable

Adresse

Axion Cyber Agency - Esealator Passage 44 - Boulevard Pacheco - (Parking Passage 44)

Réservez par téléphone 02/534 85 03

ou par Fax 021534 42 43

ou par E-mail lexnet@lexnet.be

avenue Ducpétiaux 534 - 1060 Bruxelles

*Prix réduits pour les membres de cabinets disposant d'au moins un abonnement Lexnet.

¿

-{

r Une fsrmation de base sur lnternet et sur la messagerie álectronique
. Un poste de travail sera mis à votre disposition pendant toute la formation
. Un logiciel de connexion
r [Jne adresse email propre

r Une documentation

l-e prix comprend:

netLEX
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PortraÌls à laluarelle "là l'huile
Tabl¿auX Sur Covnyrande

Dessíns

Marcel Siraul *
ârtiste perntre

?arvis .Sinle Alix lo *ø
llso Bruxel les 1ä : oZh 62.1-0.V6

Notre spécialité

Destruction and recycling
in total secur¡ty

Business Park Saint-Denis

Rue Saint-Denis 164

1190 Bruxelles

tét.,02/346 44 22

La destructisn d'archives

et de documents confidentiels

La destruction de matériels

informatiques divers

Procès-verba I de destruction

Réo anisation, concordat et faillite
Ce manuel traite de I'ensemble de la matière à la lumière de la réforme

entérinée le l0juiliet 1997. Sont ainsi abordées toutes les questions aux-

quelles sont confrontés les intervenants à une rest¡ucturation, du dirigeant

au curateur en passant par l'expert-compfable et le reviseur d'entreprises :

. Comment identifiel une entreprise en difficultés ? euels sont les signaux

d'alarme ?

. Quel est le rôle du commissaire au sursis dans le cadre du plan de

redressement ?

. Quels sont les instruments juriciiques et financiers d'une resfucturation ?

. Quelles responsabilités particulières pour les liquidateurs ?

Un chapitre spécifique traite des restucturations tansfrontalières, des fail-

lites et concordats inte¡nationaux en droit européen.

Accompagné des textes de Lois, 'Restructuration, conco¡dat et fâillite,

guidera le professionnel dans le dédale des possibilités que propose le droit

belge aux enüeprises en difficultés {fusion, scission, concordat,..,}

Les auteurs

. Pierre Deuolin etYves Brulard, Avocats aux barreaux de Mons et de paris

. PréJace de Chnstrne Matray,, Présidente du Tribunal de commerce de Namur

CARTE.REPONSE

OUI, je souhaite recevoir un exernplaire de 'Réorganisation, concordat
et fâillite' au prix de 3.634 F

O[JI, je m'abonne à I'ouwage de référence 'Réorganisatiotr, concordat et

faillite' au prix de 2.543 F. je recewai en outre une lettre d,information
trimestrielle (16 p.) et des mises à jour (19,75 F la page, avec un maxi-

mum de 200 pages par an)

Localité

tr

ü

Nom

Prénom

Rlg.

c94"

TVÂ

rÉ1,.

Dgle- .. . St.gn¡tule-

Attention I Les prix susmentionnés I'entendent TVA et frais inclus. Ne payez
qu'après réception de la f¿cture. Wolte¡s Kluwer Belgique tWK.B. sa¡ å Épris vos
coordonnées dans un fichier afin de pouvoir vous infãri¡¡er de ses activités.'
Conformément à la loi du 08. 12.1992 ælarive à la protecrion de la vie privée à
'égard des traitements de données à ca.actère persoinel, vous pouvez d'em¿nder vos
données et y apporter des corrections éventueiles.

Plus simple et plus rapíde par fax au n" 02p23 10 32 e8'64727 ADv

Vous pouvez également envoyer cefte carte.reponse par la poste à
I'adresse suiyante : Ced-Samso¡n, à I'attention de Cony Govaerts,
Kouterveld 14 1831 Diegem



Avec le corrtrat Yes de Peugeott, -
votre voiture n'aura iamais plus de 3 ans'

ffi;W

@, re moyen le plus malin d'avoir une Peugeort neuve tous las 3 ans'

Devenir propriétaire de votre nouvelle Peugeot, c'est simple comme dire Yes' Que vous choisissiez

une j_o6 ou une 306, vous versez un acompte de a5o/o, ensuite vous payez de très faibles mensua'

lités pendant 3 ans. Après les 3 ans, vous avez le droit de renouveler votre Peugeot et de continuer

alors à payer des mensualités réduites ou sivous le désirez, de passer à un autre modèle Peugeot

moyennant un nouveau calcul de mensualités. Enfìn, le contrat Peugeot Extension* vous donne

l,assurance d'avoir l'esprit tranquille pendant 3 ans- Le contrat Yes c'est tous les avantages d'être

propriétaire d'une voiture neuve tous les 3 ans, sans I'inconvénient de la voir vieillir' Malin' non?

offrefaiteparPeugeotFinance,divisiondePsAcréditBelgiums'A.(leprêteur),ruedel'Etoile,99àÎLSoBruxellesetsous
réserve d,acceptation du dossier de crédit. xl-e contrat peugeot Extension est une assurance qui couvre la remise en état en

cas de défaillance mécanique, électrique ou électron¡que pendant 3 ans, limité à 60'000 Km (essence) et 9o'ooo Km (diesel)'

pour tout savoir sur le contrat Peugeot YES, téléphonez gfatuitemerrt au þpæ1"'*"

PEUGEOT UCGLE DROGENBOS
FILIALE PEUGEOÏ

2go,ruedeStalletlSoBRUxELLES.Té1.02/3,33.í¡3,33

Venez la découvrir chez:

106
PEUGEOT

)
&

*
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r;atdelegùe
aujourd'hui et demain

"L'accès au droit et à la iustice est un droit inconditionnel, sans

lequet it n'y a pas de véritable dignité humaine. ll est indisso-

ciable des droits reconnus à l'homme et doit lui être garanti,

sans autre considération que sa qualité d'être hunain. ll est le

corollaire des libertés, un impératif de toutes les sociétés démo'

cratiques. tt vient d'être inscrit dans l'article 23, 3, 2o, de notre

nouvelle Constitution qui le place parmi les droits fondamentaux

au mêne titre que l'aide sociale et l'aide médicale" (M'

Bertrand, "L'aide légale: l'aboutissement d'une longue

démarche, un grand chambardenent ?", 1.T., 1995, p' 257)'

L'aide légale esf sous le feu de l'actualité. Les récents événe-

ments qui ont secoué notre pays ont démontré que le monde de

ta justice était pratiquement coupé du reste de la société et qu'il

est nécessaire de redorer son blason en lui donnant une dimen-

sion plus humaine. La réorganisation de l'aide légale fait partie

du train tle ntesures annoncées par le Ministre de la lustice pour

attei nd re cet obiectif .

Consciente du fait que le Barreau dans son ensemble ne peut

rester passif devant cette réforme annoncée, la Conférence du

Jeune Barreau a cru opportun de s'associer aux réflexions

actuellement en clurs, en engageant le dialogue avec les autres

acteurs de l'aide légale au sens large que sont les intermé-

diaires sociaux.

C'est de ce dialogue qu'a germé I'idée d'organiser une iournée

de rencontre entre le monde iudiciaire et le monde associatif sur

le thème de l'aide légale.

Cette journée, organisée en collaboration avec la Régionale de

Bruxelles de ta Ligue des Familles et Solidarités Nouvelles -

Bruxelles et avec le soutien du Ministère de la Justice et de la

Communauté française, aura lieu le ieudi 2 avril 1998 . Le pré-

sent dossier est destiné à servir de point de départ aux réflexions

et aux échanges de vues qu'elle suscitera.

Le bureau de consultation et de défense

Professionnalisme et accès à la Justice
par Robert De Baerdemaeher,
présídent du bureau de consultqtion et de défense de l'Ordre français des Avocats du baneøu de Bnuelles

lnstitution bien connue du monde judi-

ciaire mais, en revanche, moins par le

public auquel il s'adresse, parfois décrié

et critiqué injustement, souvent remis en

question en vue de favoriser toujours

davantage I'accès à la justice, le bureau

de consultation et de défense demeure le

lieu de rencontre de deux logiques parfois

contrad ictoires.

D'une part, il y a les hommes et leurs

espoirs de Justice, leurs attentes dans la

justice et leur infini besoin d'être recon-

n us.

D'autre part, il y a les arcanes de la loi et

Chaque barreau organise un bureau de

consultation et de défense en fonction des

besoins de Ia population de I'arrondisse-

ment judiciaire dont il fait partie mais

également de ses capacités.

celles de la procédure.

Lorsque I'homme manque de ressources,

le bureau de consultation et de défense

l'accueille et lui désigne un avocat. C'est

la loi (l'article 455 du Code Judiciaire).

Mais c'est évidemment beaucoup plus

que I'application de la loi.

De I'alchimie à réaliser entre le besoin de

Justice, le respect de la loi et la loi de la

procédure mais aussi les conditions de la

prise en charge par le bureau de consul-

tation et de défense naîtra la base fon-

damentale de la relation entre le justi-

lexemple du bureau de consultation et de

défense de l'Ordre français des avocats du

Barreau de Bruxelles, qui sera succincte-

ment décrit ci-dessous, est peut-être par-

ticulier en raison, d'une part, de I'impor-

ciable et son avocat, c'est-à-dire la

confiance. Et celle-ci ne peut s'envisager

que par une (re)connaissance mutuelle.

Voilà la communication qui reprend le

dessus !

Comme tout autre lieu de rencontre entre

les hommes et comme toute relation

interpersonnelle, celle qui se n0ue au

sein du bureau de consultation et de

défense souffre incontestablement d'une

déficience de communication; ce qui

semble nounir la volonté de certains de

transformer parfois fondamentalement le

B.C.D.

tance des besoins d'une ville comme

Bruxelles et, d'autre part, du nombre

d'avocats dudit Barreau.

Pour I'année judiciaire 1997-1998, envi-

ron 800 avocats assument ensemble les

1. 0u'est-ce que te bureau de consultation et de défense ? 

-þ@nþweøt-w n"t t9



Suite de Ia page 19

missions imparties au bureau de consulta-

tion et de défense.

lls sont répartis en 36 colonnes composées

d'une vingtaine d'avocats sous la respon-

sabilité d'un chef de colonne. Les colonnes

tiennent leurs réunions au centre d'ac-

cueil du Palais de Justice, tous les jours

du lundi au vendredi de 9 à 11 heures,

ainsi que les lundis, mardis et jeudis de

i4 à 16 heures.

En outre, chaque jour ouvrable, se tient

également une réunion aux prisons de

Forest, Saint-Gilles et Berkendael.

Parallèlement à ces réunions, ont été

créées, il y a une dizaine d'années, des

colonnes dites décentralisées, qui tien-

nent des réunions, en général deux fois

par mois, dans les locaux des Justices de

Paix des communes suivantes de l'agglo-

mération bruxelloise: Anderlecht,

Auderghem, Laeken (8ème et 9ème can-

tons), Forest, lxelles, Jette, Molenbeek-

SaintJean, Saint-Gilles, Saint-Josse,

Schaerbeek, Uccle et Woluwe; l'objectif de

cette décentralisation étant d'aller à la

rencontre des justiciables, pour lesquels

se rendre au Palais de Justice constitue

déjà une difficulté presqu'insurmontable.

En outre, cinq permanences spécialisées

ont été mises en place afin de répondre,

de la façon la plus appropriée, aux

besoins de certains justiciables 0u aux

nécessités de certaines situations parti-

culières. ll s'agit des permanences sui-

vantes :

1. [a permanence (pénale)

Elle est composée d'avocats plus padicu-

lièrement intéressés et spécialisés par le

droit pénal, qui acceptent d'être désignés

par I'ensemble des chefs de colonne sur

base d'un système de permanence pour

offrir aux justiciables leurs compétences

spécifiques dans cette matière du droit.

2. La permanence "réfugiés"

ll s'agit d'un système similaire à celui de

la permanence pénale, qui regroupe des

avocats volontaires pour prendre en char-

ge, au centre 127 à Melsbroek et dans la

zone de transit de I'aéroport de Zaventem,

les demandeurs d'asile. lci encore, I'ob-
jectif est d'offrir à cette catégorie-là de

justiciables I'intervention d'avocats plus

Un peu d'histoire...

La dtífense gratuite des indigents par les avocats remonte à lþpoque de Saint Louis'

La première consécration tégate de ce que nlus appelons auiourd'hui "l'assistance iudiciai-

re" est le fruit du décret napotéonien du 14 décembre 1810. Ce décret a institutionnalisé le

bureau de consultation gratuite, lequel s'est substitué à la "conférence de la charité" qui,

jusqu'alors, était ouverte à toute personne qui sollicitait un avis gratuit en matière iuridique

et faisait l'aveu d'en avoir besoin.

La Ioi du 30 juiltet 1BB9 retative à l'assistance judiciaire et à la procédure gratuite a élargi

sensiblement la notion même de l'assistance judiciaire, étendant celle-ci à divers actes qui

en étaient jadis exclus, et a réorganisé de manière complète la procédure en obtention du pro

deo. Cette loi a, dès son entrée en vigueu¡ fait l'obiet, des plus vives critiques, notamment

en raison des abus auxquels elle pouvait conduire : "les avlcats, les avoués et les huissiers,

dont Ie dévouement en faveur des indigents méritait les plus vifs éloges, virent leurs effotts

récompensés par une exptoitation touiours plus intense et touiours plus éhontée" (5.

Grunzweig, L'assistance judiciaire et la procédure gratuite", Bruxelles, Bruylant, 1929, p 3).

La loi du 29 juin 1929 sur l'assistance judiciaire et la procédure gratuite a été adoptée pour

enrayer ces abus. Ette a étendu le champ d'application de l'assistance iudiciaire aux procé-

dures administratives et arbitrales, aux actes relatifs à l'exécution des jugements et anêts,

ainsi qu'aux actes de juridiction gracieuse. Elle a également mis en place des bureaux par'

ticuliers (les "bureaux d'assistance") appelés à statuer sur l'oppoftunfté des denandes

d'assistance gratuite, l'indigence devant désormais être iustifiée. Enfin, elle a institué le "pro

deo parfiel", destiné à permettre à ceux qui ne disposent pas des ressources nécessaÌres pour

faire face aux dépenses d'une procédure déterminée de recevoir l'assistance gratuite d'un

avocat, mais uniquement dans la mesure de l'insuffisance de ces resslurces'

Le Code judiciaire de 1967 a reproduit, pour l'essentiel, Ia loi de 1929, en prenant toutefois

soin de bien distinguer l'assistance judiciaire (articles 664 et suivants ), c'est-à-dire la dis-

pense de payer les frais inhérents à une procédure, de la consultation et la défense des per-

s¡nnes en títat d'indigence par les avocats (article 455). C'est avec l'entrée en vigueur du

Code judiciaire que les bureaux de consultatian gratuite ont été rebaptisés bureaux de

consultation et de défense.

La loi du 9 avrit 1980 a modifié l'article 455 du Code judiciaire et inséré dans ce mêne Code

un article 455 bis, prévoyant |allocation d'une indemnité aux avocats stagiaires désignés

dans le cadre du bureau de consultation et de défense.

La toi du 13 avrit 1995 a supprimé les nots "stagiaires" et "stagiaire" des afticle 455 et 455

bis du Code judiciaire, offrant ainsi la possibilité aux avocats inscrits au tableau d'être dési-

gnés par les bureaux de consultation et de défense et de percevoir I'indemnité correspondant

aux prestations pour l'accomplissement desquelles la désignation a été faite'



routiniers des procédures particulières en

cette matière

3. La permanence (étrangers)

Cette permanence regroupe des avocats

spécialisés en droit des étrangers. La

liste de ceux-ci est à la disposition des

chefs de c0l0nne, qui peuvent renseigner,

si nécessaire, aux avocats qu'ils dési-

gnent les noms des avocats, assurant

cette permanence et susceptibles de leur

prodiguer tout conseil utile dans cette

matière.

4. La permanence "Protection des

malades mentaux"

Cette permanence regroupe quant à elle

des avocats maîtrisant particulièrement

bien la loi sur la protection de la person-

ne et des biens des malades mentaux.

Elle est organisée sur un mode différent

des autres permanences dans la mesure

où ce sont les juges de paix eux-mêmes

qui font appel aux membres de cette per-

manence, qui assurent une garde à tour

de rôle, pour chaque iour ouvrable.

5. La permanence "ieunesse"

Depuis que la loi du 2 téurier 1994 a

imposé I'assistance d'un avocat chaque

fois qu'un mineur comparaît devant un

juge de la jeunesse, étant entendu que cet

avocat ne peut pas être consulté par les

parents du mineur, une permanence a été

instaurée pour assurer cette nouvelle obli-

gation légale et ce, 24 heures sur 24, 365

jours par an.

Cette permanence est constituée sous

forme d'une ASBL, uAvocats des jeunes",

dont le siège est établi au Palais de

Justice. 0utre la permanence décrite ci-

dessus, I'ASBL tient une permanence au

Palais, tous les jours du lundi au vendre-

di de i3H30' à 16H30'. Le travail accom-

pli par cette permanence est considérable

et remarquable. C'est ainsi qu'un cycle de

formation à la matière du droit de la jeu-

nesse a été mis sur pied et est suivi par

tous les participants à cette permanence.

tnfrn, des avocats, ne participant pas au

bureau de consultation et de défense et

ayant déjà une expérience professionnelle

certaine 0u une spécialisation particuliè-

re, se sont mis à la disposition des avo-

cats désignés par le bureau de consulta-

tion et de défense pour les assister, si

cela s'avérait nécessaire, dans le cadre

d'une affaire relevant de leur spécialisa-

tion.

Comment ne pas terminer cette descrip-

tion en relevant que pas moins de 54 avo-

cats assument les responsabilités de chef

de colonne et ce, de façon tout à fait

bénévole ?

2. llaccès à la Justice peut-il se fa¡re par le bureau de consultation et de défense ?

ment se faire en toute égalité et sans éti-

quette.
ll faut répondre par I'affirmative à cette

question parce que c'est incontestable-

ment la réalité.

Qui mieux qu'un professionnel de la

défense et de la loi peut prendre en char-

ge, dans toute l'indépendance requise, la

défense d'un justiciable ou des intérêts

de celui-ci ?

En outre, pourquoi un justiciable, dont les

revenus sont inférieurs aux seuils déter-

minés par la réglementation applicable,

ne serait-il pas défendu par un avocat,

dont c'est le métier - I'exercice de celui-ci

est d'ailleurs organisé également par le

Code judiciaire - et qui, en dehors de son

activité au sein du bureau de consulta-

tion et de défense, exerce sa profession

en pleine autonomie et indépendance ?

Uaccès à la justice doit incontestable-

C'est pourquoi il faut poursuivre la

réflexion concernant, d'une part, le libre

choix de I'avocat - ce qui correspond à un

droit fondamental de I'homme - et,

d'autre part, la prise en charge d'une

affaire par un avocat aussi spécialisé que

possible dans la matière du droit concer-

né.

Ces objectifs légitimes seront atteints

d'autant plus facilement que les condi-

tions matérielles, dans lesquelles les

avocats désignés Par le bureau de

consultation et de défense sont amenés à

travailler, deviendront enfin dignes et

respectueuses non seulement.du travail

accompli mais également de la personne

du justiciable indigent.

Le paternalisme d'antan, qui n'excluait

certainement pas une sincère générosité

faisant oublier les carences des pouvoirs

publics, et le développement très réel

d'un idéal de justice dont nombre de res-

ponsables de bureaux de consultation et

de défense et de chefs de colonne peu-

vent témoigner, ont permis de pallier

d'abord à I'inexistence d'un budget desti-

né aux indemnités allouées par l'Etat et

ensuite à I'insuffisance de celui-ci, si on

le compare à ceux des autres Etats de

l'Union européenne.

Si I'actualité des dix-huit derniers mois a

incontestablement suscité un intérêt

(sincère ?) pour les problèmes de justice,

dont I'accès à celle-ci, il faut sans aucun

doute possible se poser la question de

savoir si les solutions envisagées par cer-

w'tw n" +b ZT
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tains, dont la connotation p0liticienne

et/ou électoraliste ne peut être écaftée,

sont réellement de nature à améliorer le

service à rendre à la population, qui y a
impérativement droit et ce, dans les

meilleurs conditions possibles,

0r, le bureau de consultation et de défen-

se, ce mal aimé, gagne à être connu.

Qui, en effet, dans le grand public ou

dans la classe politicienne peut se tar-

guer de connaître I'ensemble des moyens

déployés au sein de cette institution ? La

réalité, pour autant qu'elle soit connue et

bien comprise, devrait I'emporter sur le

mythe désuet de l'avocat pro deo incom-
pétent et ce, d'autant plus qu'une forma-
tion professionnelle des avocats est assu-

rée depuis des années pour ceux qui

embrassent la profession.

Ioutil existe. ll est déjà très perfectionné

et il ne demande qu'à s'améliorer chaque
jour. laccroissement constant du budget

de l'Etat y contribue aussi et I'ouverture

récente du bureau de consultation et de

défense aux avocats inscrits au tableau

constitue une garantie complémentaire

de la volonté des pouvoirs publics de per-

mettre un plus grand accès à la justice

sans équivoque ni malentendu.

Le 8.8.0. : témoignage d'un stagiaire...

Dans le cadre de la iournée de rencontre sur l'aide légale que Ia Conférence du Jeune Barreau organisera te 2 avril prochain, il m'a été denan-
dé de faire paft de mon expérience du bureau de consultation et de défense (B.C.D.) en tant que stagiaire de deuxième année.

L'exercice est certainement périlleux puisqu'il m'est difficile de prendre du recul par rapport à ce que je vis au jour le jour.

En effet, il ne se passe pas une senaine sans qu'un consultant, un confrère ou un adversaire ne vlus contacte par courrier ou par téléphone
dans un de vos dossiers du B.C.D.

Ceci constitue la première obseruation que ie puis formuler: la charge de travait pour le stagiaire tiée à ses obligations en matière de B.C.D.
est assez lourde. Cet état de fait s'explique prindpilement par la nature des litiges qui nous sont soumis à chaque réunion de colonnes. Le
consultant ne n1us approche en général que lorsqu'il se trouve dans une situation de crise nécessitant bien entendu une intervention rapide
du stagiaire, parachuté dans des procédures largenent entamées.

Suel stagiaire n'a pas encore été désigné pour l'audience en correctionnelle du lendemain, voire du jour nême ?
Suel stagiaire n'a pas enclre eu à contacter d'urgence un huissier ayant saisi les meubles du consultant et dont ta vente est programmée pour
le lendemain ?

Quel stagiaire n'a pas enclre eu à calmer les velléités d'expulsion qu'un propriétaire nourrissait à l'égard de son consultant ?
ll en résulte souvent des dossiers impliquant du temps, du travail et de l'énergie.

Ce qui m'amène naturellement à ma seconde observation : plut utt (jeune) stagiaire, cette charge de travail peut être facteur de stress. A l,heu-
re où l'on tend à se spécialiser dans une matière, ce qui est non cas, les affaires que l'on est amené à traiter dans le cadre du B.C.D. touchent
à toutes les branches du droit. Ne pratiquant, par exenple, ni le droit pénal, ni le droit familial, il n'est pas rare de se retrouver en pays incon-
nu lors de notre intervention en faveur du consultant.

0r, I'urgence qui est souvent sous-iacente à notre intervention ne nous laisse pas toujours le temps d'approfondir autant qu'on le voudrait des
natières que l'on pratiqtte nlins, alors que notre intervention imptique parfois une réponse prompte et précise à un probtème grave et déticat.
Ainsi, il peut arriver au stagiaire d'être saisi par un consultant, candidat réfugié, et de se voir remettre un ordre de quitter le territoire, dont le
délai pour intenter un recours urgent expire le lendemain (cas vécu). Ne pratiquant pas toujours la matière du droit des étrangers,0n c¡m-
prendra aisément que la situation du stagiaire peut parfois se révéler délicate.

Mais le constat que ie puis tirer de cette inconplète expérience et de ces deux obseruations n'est certainement pas négatif.
Tout d'abord, il nous appartient de venir en aide à des perslnnes se trouvant dans une situation précaire et qui nous sont très reconnaissantes
de I'assistance que nlus pluvlns leur apporter. Cela nous récompense à suffisance des efforts que nlus fournissons.
Ensuite , il semble important, à l'ère de la spécialisation, d'être anené à traiter des dossiers dans des natières autres que celles que l'on pra-
tique habituellement. Notre formation le requiert et s'en trluve améliorée.

Enfin, assurer l'accès à la iustice aux plus défavorisés d'entre nous doit passer avant toute autre considération et tant nieux si nlus, sta-
giaires, pouvons y contribuer.

Notre profession n'impliquel-elle pas, dans une large nesure, d'assister et d'aider le justiciabte du mieux que nous le pouvons I
Cette expérience est la mienne et chaque stagiaire appréhende ses dossr'ers du B.C.D. à sa façon.

Lo'tc Peltzer.
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3. Une réflexion commune

Avant tout, il faut souligner que, par rapport

à beaucoup d'autres sujets évoqués à I'oc-

casion de telles manifestations, relative-

ment peu de colloques de grande importan-

ce ont été consacrés à I'aide légale.

La journée de rencontre organisée le 2 avril

prochain par La Conférence du Jeune

Barreau, la Régionale de Bruxelles de la

Ligue des familles et I'A.S.B.L. Solidarités

Nouvelles constitue déjà à ce titre un motif

de satisfaction. Mais il faut voir également

dans la pluralité des organisateurs une

volonté délibérée de provoquer un dialogue -

beaucoup trop rare jusqu'à présent- entre le

monde associatif et le monde judiciaire.

Les carences de communication dénoncées

ci-avant apparaîtront sans doute dans

toute leur réalité et certains regrets seront

peut-être formulés Pour le Passé.

Mais le projet, que la présente initiative

sous-tend, vise uniquement I'avenir, en vue

d'une amélioration permanente de I'accès à

la justice.

Créons des lieux de rencontre permettant à

toutes les institutions concernées de se ren-

contrer, de se connaître et d'affiner petit à

petit une collaboration fructueuse favori-

sant cet accès à la justice et permettant le

respect réel de ce droit de I'homme fonda-

mental qu'il constitue.

t

TABLEAU RECAPITUTATIF DES INDEMNITES DE I]EÏAÏ

* la d¡minüti0n de Ia valeur du p0¡nt est due à l'âpplicat¡on d'un nouveau système de calcul des points

** chiffres ind¡qués avec réserues
**" montant versé à l'ordre unitaire (Brüxelles français et nóerklândais)
**** montants ìndexés par rapport à l'¡ndice des prix à la consornméation de septembre 1995

***** payé en 1997

Source : 1Ídrc nat¡onal des avocats

BUREAUX DE C()NSUTIATII)II TT IIE I)EFEIISE - BÊLGIOUE

VERBETINû VA]I ll[ VERûÍ)EDIilG 1 994-1 SS5

REPARTITIfll¡ DE TINDEMNITE 1Sg4-I995

Valeur d'un point

Brut

?

?

?

?

1.776 tB

1.903 FB

1.995 FB

1,955 FB

1.9e1 FB

*413 FB

*328 FB

-326 FB

.521 rB

?

2.313 FB

2.186 FB

z.tll FB

-440 FB

*340 FB

?

?

?

INdexé**

2.157 FB

2.285 tB

Subs. Bruxelles Fr.

*" 10.416.470 FB

16.877.540 FB

16.513:880 FB

18.513.856 FB

6.950.451 FB

10.062.036 FB

21.029.363 FB

18.122.203 tB

32,256.6ffi rB

29,853.649 FB

34.360.173 tB

68.000.000 FB

84.538.328 FB

?

Désign.

BXL

* 5.884

* 6.437

*7.837

*9.099

*7.781

,.8,144

*8.734

8,242

9.961

rs.2to .
15.771

I6.963

17.531

+9%

+21%

+16"/"

-t4%

+4%

+1%

-57o

+20%

+I2%

+79%

+7,5ó/"

+3%

+17%

-22%

+68%

+50%

?

?

5,384

6.290

4.861

8.190

t2..328

Rapports

BXL

?

?

Année jud.

1983.84

1984-85

1985-86

1986-87

1987-88

1988-89

1989-90

1990-91

1.991-92

1992-93

1993-94

1994-95

1995-þ6-*'.

1996-97

Subside total

Millions FB

30

7Ã

?E

75

95

i05

109

14.0

194

2t2.,6

316,3

445

500

Montant moyen

par affaire

2.455

2..364

4.571

4.548

4329

4.279

4.689

6.809

5.525

75.000.û00

75.000.000

95,.000.000

105.000.000

109.000.000

140.000.000

194.000.000

212.600.000

lndem nité

de I'Etat

30.000.000

75.000.000

i5.000.000

75.000.00030.547

3:l717

16.407

20.888

24.254

25.519

29.854

28.488

38.538

Nombre

de désignations

1982-1983

1983-1984

1984-1985

1985-1986

1986-19S7

1987-1988

1988-1989

1989-1990

19S0-1991

199 1-1992

1992-1993

i993-1994

i994-1995

Aantal

zaken

3475

5.912

2.esl

1.459

960

1.335

750

512

l:526
945

1.369

485

i85 '

218

Nederlandstalige

balies

Brussel N

Antwerpen

Gent

Dendermonde

Ko¡trljk

Hasselt

Leuúen

Mechelen

Brugge

Tongeren

Turnhout

0udenaarde

leper

Veurne

Nombre

d'affaires

12.328

2.507

2.!2'
2.079

1.446

947

2.069

716

800

601

368

140

381

183

Baneaux

francophones

Bruxelles F

Liège

Charleroi

Namur

Mons

Nivelles

l0urnat

Verviers

Dinant

Huy

Arlon

Neufchâteau

Marche

Eupen

22.301Total 26.507 Totaal

Source 
' 

qdre nat¡onal des avocats
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Suite de 1a page 23

Pourquoi l'aide légale ne serait-elle
qulun service au public de second e zone ?

Par Dominique Gobert, Carine Van de Velde et Dominique Van Haelen,

trayailleurs au service jurídique de SolídaritésNouvelles - Bruxelles

1. Une quest¡on préliminaire en guise d'introduction

Réunir des acteurs venant d'horizons dif-
férents et leur demander de réfléchir à

l'accès au droit et à la justice en prenant

de surcroît le bureau de consultation et de

défense comme point de départ, est-ce

bien raisonnable actuellement ?

Même si le principe d'une rencontre entre

membres du Barreau, travailleurs du sec-

teur associatif au sens large du terme et

bénévoles actifs dans un mouvement

d'éducation permanente ne souffre que

peu de discussions sauf parmi les parti-

sans du cloisonnement strict entre spé-

cialistes et non-spécialistes, I'on pourra

nous objecter que le moment est, quant à

lui, particulièrement mal venu.

Une grande part du public reste marquée

par les "affaires", que celles-ci mettent

en exergue ce que I'on qualifie de dys-

fonctionnements, 0u qu'elles mettent en

scène des membres importants de notre

système politique.

D'autre part, le manque de moyens criant

limitant I'action des juridictions de la

Région de Bruxelles-Capitale fait tache

face à un Ministre de la Justice insistant

en contraste sur les dizaines de projets de

loi préparés afin d'améliorer le fonction-

nement de la Justice.

Ne vaudrait-il pas mieux laisser décanter

tout cela, dans l'attente du moment où la

sérénité retrouvée permettra la réflexion ?

ll est clair que ce type de réflexion est en

totale contradiction avec le primat de

I'urgence sensé marquer et la prise en

compte des angoisses du public et la

volonté affirmée de réforme des pouvoirs

publics.

En notre qualité de travailleurs actifs

dans le secteur associatif, I'urgence est

l'une des "matières" que n0us "traitons"

quotidiennement. Notre expérience nous

permet de préciser qu'elle est à tout le
moins parfois très mauvaise conseillère...

2. Une question de fond: quelle collaboration entre acteurs parfois très différents?

ll est temps maintenant d'entrer dans le

vif du sujet.

L'enjeu d'une réflexion quant aux modali-

tés d'articulation entre le Barreau et le

champ associatif de I'information juii-

dique de première ligne est celui d'être un

moteur pour l'effectivité des droits écono-

miques et sociaux pour tous (Cf. article

23 de la Constitution).

Si le droit n'est pas tout, il inf lue notre vie

au quotidien. Structuré par des rapports

sociaux, il construit à son tour les rap-

ports sociaux.

La précarité gagne du terrain, les

demandes d'aides juridiques explosent.

L'aide légale, en tant que service au

public est remise en question.

Réfléchir à l'accès au droit et plus parti-

culièrement à celui de I'aide juridique au

delà des obstacles économiques et de

I'existence, par exemple, d'un important

arriéré judiciaire s'impose pour une socié-

té démocratique.

En effet, les litiges s'exprimant indivi-

duellement émanent tant de la couche

dite moyenne que de celle dite tradition-

nellement plus vulnérable...

Les litiges interrogent tant en amont l'in-
tervention du législateur quant au bien-

être à améliorer qu'en aval le service

public qu'est la Justice.

A nos yeux, une rencontre entre spécia-

listes et non spécialistes est plus qu'uti-

le, a fodiorisielle a trait à I'accès réeldu
plus grand nombre possible de nos conci-

toyens à la Justice et au Droit.

Nous disons bien accès au Droit, en ce

compris I'accès effectif pour le plus grand

nombre aux conseils juridiques donnés

par des professionnels du droit ayant une

pratique de la Justice.

Les personnes s'adressant à nos services

sont très souvent des personnes quali-

fiées de pauvres ou de démunies. ll est

Une chômeuse reÇoit la notification
d'une exclusion de 13 semaines du
bénéfice des allocations de chômage
au motif qu'elle n'a pas signalé le travail
de son conjoint. Après avoir entendu le
couple, il ressort que le mari connaît
une dépression nerveuse profonde
suite à une intervention chirurgicale qui
a mal tourné. Suite à cela, lépoux ne
rentre que rarement chez lui. ll n'infor-
me pas sa famille qu'il reprend un tra-
vail à mi-temps pendant un mois.

Après la préparation du dossier, nous
contactons, avec l'accord de la person-
ne, le B.C.D.
L'avocat désigné nous reçoit avec célé-
rité. Le dossier déjà constitué de |expo-
éé des faits, des pièces légales permét
à l'avocat d'introduire très rapidement
la requête.

Par la suite, une collaboration étroite
entre le service et I'avocat permet de
soutenir efficacement la person ne.
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exact que pour beaucoup d'entle elles, en

matière de Justice et d'accès au Droit, la

cause est entendue. " Ce n'est pas plur

nous...".

" A quoi cela sert-il d'envisager de

contester la décision inacceptable en

droit et en fait prise par le C.P'A.S' (ou

|\NEM) dont ie dépends, ils auront de

toute façon raison ?"

" Même si ie gagne cette fois-ci, ils me

chercheront et trouveront un autre moyen

de me couper les vivres ? "

Ce type de réflexion est fréquent.

L'un de nos soucis majeurs vient du fait

que le public dit moyen fréquente beau-

coup plus souvent qu'auparavant nos

permanences.

D'autres idées sont ici véhiculées:

Nous jouons ici un rôle de sas de décom-

pression avant une collaboration avec les

avocats actifs au sein du bureau de

consultation et de défense.

ll y a lieu, tout en gérant Ie stress de la

personne qui nous contacte, de réconcilier

celle-ci avec l'idée du droit qu'elle a de se

défendre sur le terrain juridique.

Notre travail poursuit deux objectifs :

- travailler les motivations de ces per-

sonnes, notamment en qualifiant avec

elles la demande juridique qui sera

adressée à I'avocat désigné dans le

" Iln avlcat, ie ne pourrais de toute façon

pas le payer..."

" Avec ce que l'on entend, cela ne sert à

rien..."

Nous sommes donc dans l'obligation d'ef-

cadre du B.C.D.

- soutenir la personne tout au long du liti-

ge en créant, si la personne le souhaite,

un lien direct avec l'avocat désigné'

Le fait de collaborer avec les avocats

désignés dans le cadre du bureau de

consultation et de défense est utile parce

que com plémentaire. Cette complémenta-

rité entre membres du Barreau et tra-

vailleurs du secteur associatif est en soi

positive.

Elle contribue aussi à se soumettre réci-

proquement au regard critique de I'autre,

facteur de décloisonnement efficace s'il

en est !

Autant être très direct, I'existence du

B.C.D. permet la défense de la partie la

plus faible dans des contentieux aussi

peu "rentables" pour le Barreau que I'aide

sociale, le minimum de moyens d'existen-

ce, I'assurance chômage, l'accès à la

santé, le contentieux en matière de distri-

bution d'énergie ou le logement social.

Des litiges portant sur des sommes à pre-

mière vue peu importantes s'avèrent

vitaux pour les personnes au budget très

réd u it.

Plusieurs avocats continueront d'ailleurs

après leur stage de traiter ces matières de

la manière la plus efficace possible.

fectuer un travail de démystification, tout

en étant amenés à utiliser des techniques

de travail empruntant à celles dévelop-

pées vis-à-vis d'un public qualifié de

démuni.

3. Un souci en guise de conclusion

adressé à Ia famille.
La société de logement social refuse de négocier avec I'avocate conseil de la famille'

I e clossier est donc plaidé. Le Juge de Paix donne torf à la société de logement social,

en rappelant dans les motivations de son iugement plusieurs principes essentiels en

matière de droit de la Preuve.
Les relations ultérieures entre cette familte et leur bailleur se sonf depuis nettement

améliorées, suite notamment à un changement de gestionnaire au sein de la société

de logement social.

desociété lage-d'une importanteanneesnombreusesdelocataire depuisUn couple,
Paixdevan compé-de Jugecitationunesoumet comparaîtrenousment social,

baille réso-déclarerdeu de Paixdemandesocial JugedeLdtent. société logement
desur manquementsseen fondantcect prétendusetdestorts locatairesauxlu

enfantsdes du coupleIiésbituels udha comportementetgraves
du com-táa brutalitésuiteeffondré¡lMais surtoutesffaits/escontesteCe couple

'unea adresséleur qunecelui-cicitalancerAvan de tion,de bailleur.leurportemen
concertationréelleden'aettrèslettre prapas tiquévague

deconseílcontacte'avocatele ú-B. désignéeLD.immédìatementcontactons/Vous
ded'élémentsnededossier comporte pascelle-ciiladverse. s'avère queta partie

d'une comportantl'exception pétition
"fautifs, allégués,des comporlementspreuve

netddans recoupent pasfaitsles pétitioninvoquésla de VOISINS:quelquessignature
ledans courflerCCUXni repnscitationla d'instance,introductivefaits dans/es repris

Mme X nous contacte immédiatement après que Ia société

teur Iimitant sa consommation d'électricité à six ampères'
distributrice d'énergie aít coupé Ia distrÌbution de gaz et placé un comp-

son concubin vient de décéder. ll avait une dette vis-à-vis de la société

d istri butrice d'énergie.
cette société a précisé à Mme x qu'eile était tenue de payer dans un détai très bref les dettes de son concubin'

Les contacts amiables pris avec Ià société distributrice se sont avérés sans résultat, accroissant d'autant la détresse de Mme X'

Nous contactons Ie B.c.D. L,avocat désigné estime que citation peut être lancée en référé contre Ia société dÌstributrice afin, notam-

ment,quetesdistributionsdegazetd,électricitésoientrétablies'
Mme X est totalement démunie et ne peut avancer les frais de citation. Appet doit être fait au système d'assistance iudiciaire'

L,instruction de cette dernière demande est toujoirs en cours, près de trois semaines après introduction de la demande"'

w-tw n" +Ie
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Suite de la page 25

L'aide legale : les perspectives de réformes
Par Véronique Laurent

Dans le rapport de la Commission Dutroux
(71316, 1996-1997), la Commission

constatait ' "Comme 0n a pu le voir dans

I'enquête sur I'enquête dans le dossier

Loubna, la non-assistance de la famille
par un avocat a sans doute handicapé
gravement les moyens d'actions de celle-

ci face aux autorités judiciaires. Le

recours à un avocat reste en outre recom-

mandé en cas de constitution de partie

civile. Un des arguments évoqués par I'of-

ficier de police judiciaire qui a même

déconseillé le recours à un conseil était le
coût que cela entraînerait pour la famille.

Un tel argument ne devrait jamais pouvoir

être invoqué, raison pour laquelle la com-

mission recommande que parmi les

conseils de base obligatoires à fournir en

cas de disparition inquiétante figurent le

recours à un avocat, et I'examen et le vote

dans les meilleurs délais d'une loi relati-
ve à l'assistance judiciaire sur base des

initiatives parlementaires existantes à ce

sujet".

0uelles sont d0nc ces initiatives parlementaires (et n0n-parlementa¡res d'ailleurs) ?

l.- Sont en lice à l'heure actuelle tout d'abord une proposition de loi modifiant le Code judiciaire en ce quiconcerne I'assis-
tance aux personnes dont les revenus sont insuffisants, déposée par Mne Corbísier-llagon et M. Beaufays (ùoc.parl., ch.
repr., sess. ord., 1990-1991., 4 avril lggl, n"1599/l) et une proposition de loi relative à I'aide légale déposée par Mme
0nkelinx et M. Mayeur (lloc.parl., ch. repn, sess. ord., lgg0-lggl,25 avril 1991, n"|588/l).

La première proposition tend à encoura-
ger et institutionnaliser une collaboration

entre les barreaux et les C.P.A.S. sur base

d'expériences déjà réalisées par les bar-
reaux de Liège, Charleroi et Tournai, qui

ont conclu avec ces centres des conven-

tions plus ou moins élaborées.

Cette proposition veut insérer un adicle
455ter dans le Code judiciaire qui incite-
rait les conseils de I'ordre à conclure

avec les C.P.A.S. des conventions de colla-
boration en fixant le taux d'accessibilité
aux personnes dont les revenus sont infé-
rieurs au minimex et en prévoyant une

subvention spéciale à charge du budget

du Ministre de la Justice.

Ces conventions, à I'instar de celles de

Liège, devraient préciser :

- les conditions d'admission des bénéfi-

ciaires et les limites dans lesquelles les

C.P.A.S. les prennent en charge

- les modalités de I'aide à la consultation

assurée par les avocats mandatés par

les baneaux

assurée par des avocats librement choi-

sis parmi ceux qui acceptent de partici-
per à la convention

- les honoraires des avocats chargés des

permanences et de ceux choisis pour la

défense des bénéficiaires.

La deuxième proposition vise une réforme

radicale de I'aide légale, calquée sur le

régime québécois, en prévoyant la créa-

tion de centres administratifs d'aide
légale au sein de chaque arrondissement
judiciaire, composés d'avocats, de

membres désignés par le Ministre de la
Justice et de membres désignés par des

associations.

Dans I'exposé des motifs, Mme Onkelinx

et M. Mayeur expliquent : "la réforme de

I'aide juridique devient urgente en

Belgique. En effet, tant du côté des justi-

ciables que des avocats et plus particu-

lièrement des avocats stagiaires, des voix

s'élèvent pour exiger de notre pays une

meilleure organisation légale",

Les parlementaires évoquent aussi les

conclusions du rapport Boucher (du nom

d'un membre du Conseil d'Etat français)

sur I'aide légale qui expliquait que "la
Belgique a également été laissée à l'écart
du champ de ce rapport. L'aide judiciaire

y est encore une aide aux indigents. Elle

est organisée par le conseil de I'ordre des

avocats et les praticiens qui prêtent leur

concours ne reçoivent aucune rémunéra-

tion de l'Etat, à I'exception des avocats

stagiaires qui perçoivent une indemnité

en vertu d'une loi de 1980".

Nous savons qu'aujourd'hui, après la

modification enfin intervenue des articles

455 et 455 bis du code judiciaire, I'aide

légale ne repose plus seulement sur les

avocats stagiaires, mais, pour le reste,

l'observation reste sans doute pertinente.

La proposition de loi suggère l'institution
d'un centre d'aide légale dans chaque

arrondissement judiciaire. Ce centre
serait doté de la personnalité juridique.

Ses missions principales seraient d'ac-
corder à toute personne une première

consultation juridique gratuite, d'infor-
mer le public sur les conditions d'accès à

I'aide légale et d'assurer la défense des

bénéficiaires de I'aide. La gestion du- les modalités d'assistance juridique



centre serait assurée par un directeur

nommé par un conseil d'administration

composé paritairement d'avocats, de

membres désignés sur proposition du

Ministre de la Justice et de membres dési-

gnés par des associations qui défendent

et assurent la protection des personnes

des milieux défavorisés et des droits de

I'homme.

Les services de I'aide légale seraient

assumés par des avocats exerçant princi-

palement leur profession au sein des

centres d'aide légale. Une convention

entre le centre d'aide légale et l'avocat

déterminerait les modalités de leur colla-

boration. D'autres avocats pourraient être

appelés à accomplir leur prestation au

profit des bénéficiaires de I'aide légale.

Dès lors, I'aide aux plus démunis en

matière juridique ne serait plus assumée

que par des avocats volontaires, ce qui

assurerait la qualité de la défense, tou-

jours selon les auteurs de la proposition.

Le financement du système de I'aide

légale serait assuré par "le fond spécial

pour l'aide légale" institué au budget du

Ministère de la Justice.

Ce fond serait alimenté principalement

par trois Sourcos :

- le crédit actuellement inscrit au budget

du Ministère de la Justice

- les contributions de tout condamné ou

de toute partie succombant à une déci-

sion judiciaire

- un pourcentage prélevé sur les mon-

tants des primes d'assurances automo-

biles obligatoires.

Ce projet a notamment le mérite de souli-

gner I'importance de créer au sein de tous

les barreaux un centre d'accueil qui per-

met à tous les justiciables d'avoir une

première consultation.

ll est bien entendu essentiel de faciliter la

démarche du justiciable qui souhaite

avoir un premier conseil iuridique.

A I'occasion d'une consultation dans le

cadre d'une procédure, les avocats font

souvent remarquer à leurs clients que le

procès aurait pu être évité grâce à une

consu ltation préventive.

2.- llne proposition de ¡oi relative à l'intervention gratuite ou partiellenent gratuite des avocats a été déposée par MM' lean-

lacques Viseur, lo Vandeurzen, Pierre Beaufays et Ume tlathalie de T'serclaes (Doc.parl., ch. repr., sess.\rd., lggï-1996,29

avril 1996, n"594/l).

Cette proposition s'inspire du texte sug-

géré par l'Ordre national des Avocats en y

apportant quelques modifications. ll

intègre également des suggestions du

rapport général sur la pauvreté réalisé

par la Fondation Roi Baudouin à la

demande du Ministre de I'intégration

sociale en 1994.

A titre d'exemple, on retiendra parmi ces

idées la présence d'un représentant des

organisations luttant contre la pauvreté

dans la commission de recours et la sim-

plification des pièces justificatives à pro-

duire en annexe à la demande tendant à

I'octroi de I'aide légale.

Les grandes lignes du texte proposé por-

tent sur les points suivants 
'

- I'uniformisation des conditions d'accès

à I'aide légale par voie de critères

légaux rattachés aux montants fixés par

le droit des saisies

- l'élargissement des missions du

bureau de consultation et de défense

notamment dans le domaine de la pré-

vention, de I'information et de la vulga-

risation du droit.

- la procédure simplifiée de I'introduc-

tion de la demande

- l'organisation d'une procédure de

recours contre la décision du bureau

devant une commission sPéciale.

Les auteurs soulignent eux-mêmes que la

réforme proposée n'est pas radicale.

La proposition de loi prévoit la transmis-

sion d'informations entre le Trésor et les

barreaux au cas 0ù, en raison d'un retour

à meilleure fortune, le justiciable pourrait

se voir réclamer I'aide qui lui a été accor-

dée par le Trésor et se voir réclamer les

honoraires taxrás par I'avocat qui est

intervenu.

Cette possibilité de transmission d'infor-

mations entre le Trésor et les barreaux au

sujet de la situation financière du justi-

ciable pounait mettre le secret profes-

sionnel en péril.

Les obligations de l'avocat qui demande

décharge au cas où son client ne collabo-

re pas à la bonne gestion de son dossier

sont alourdies puisque I'avocat doit dépo-

ser une requête motivée, doit avertir le

justiciable, une audience doit avoir lieu et

un recours est possible.

Les seuils d'accès permettent quant à eux

qu'une grande partie de la population

prétende à I'aide légale au moins partiel-

le.

Ce système ne peut fonctionner que dans

le cas où le budget octroyé à I'aide légale

n'est pas limité.
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Les députés ont expliqué que la question

de la réforme du système d'aide légale

faisait régulièrement I'objet dans notre

pays de propositions et de débats divers

et que, dans ce contexte, afin de nourrir la

réflexion sur cette problématique, les

députés jugeaient intéressant de redépo-

ser la proposition de loi relative à l'aide

légale présentée en i991 par les députés

0nkelinx et Mayeur.

lls ont souligné que même si les chiffres

repris dans les développements de cette

proposition dataient maintenant d'une

dizaine d'années, les conclusions qu'ils

sous-tendaient demeuraient d'une totale

actualité.

Ainsi, le montant moyen par habitant

consacré par le budget de la justice à

l'assistance judiciaire demeure dérisoire

en Belgique en comparaison de celui que

consacre la Hollande ou le Québec par

exem ple.

Les auteurs ajoutent que la proposition

0nkelinx-Mayeur contenait par ailleurs

des pistes de réflexion fort intéressantes

quant à la création d'un centre d'aide

légale par arrondissement et quant à la
composition pluridisciplinaire de son

conseil d'administration, quant à la

détermination des critères et des mon-

tants de revenus à prendre en considéra-

tion pour octroyer I'aide légale et à l'orga-
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3.- Ilne proposition de loi retative à I'aide légate a été déposée par MM. Thieny Êiet, Renaat Landuyt et Richard BieÍnot (00c.

parl., ch. repí, sess. ord.,1996-1997,7 iuillet lgg7, n"lll7/l).

nisation d'un régime d'aide partielle ou

encore en ce qui concerne le financement

de I'aide légale.

Même si certaines questions n'y étaient

pas abordées (et nous pensons en parti-

culier, disent les députés, à une éventuel-

le harmonisation des procédures d'octroi

de I'aide légale et de I'assistance judi-

ciaire) ou faisaient l'objet d'options dis-

cutables (par exemple celle qui retient la

compétence de la Cour du travail pour

connaître des recours contre les décisions

rendues sur I'octroi de I'aide légale), les

auteurs ont préféré redéposer cette propo-

sition comme "une base possible d'une

discussion ouverte sur cette importante

problématiq ue".

Ce projet s'inspire des législations en

vigueur au Québec et aux Pays-Bas ainsi

que de la proposition de loi de Mme

0nkelinx et M. Mayeur.

de manière permanente ("avocats à l'aide

légale") ou durant certaines périodes

("avocats collaborants").

ll est à remarquer d'emblée que les bud-

gets au Québec et aux Pays-Bas sont bien

plus importants que dans le Royaume et

5.- Enfin, Ie Ministre de Ia lustice Stefaan De Clerck a présenté un proiet de "Maisons de lustice".

4.- Le vice-premier ninistre Etio I)i Rupo a présenté un projet "Les centres d'aide légale : pnur utt droit au droit' le 30 avril î997

lors d'un Êonseil des ministres exceptionnel sur la pauvreté.

que I'indépendance de I'avocat qui tra-
vaillerait à temps plein dans un centre

pounait être menacée.

ll vise à confier I'aide légale à des avo-

cats qui travailleraient dans ces centres

Ce projet figure parmi les décisions du

conseil des ministres du 30 août 1996

concernant les mesures de prévention, de

répression et d'assistance aux victimes

en matière de délits sexuels.

Partant du constat de I'existence d'un

nombre important de nouvelles initiatives
judiciaires (mesures alternatives, média-

tion pénale, accueil des victimes auprès

des parquets) et de la coexistence de plu-

sieurs intervenants psycho-sociaux (ser-

vice social d'exécution des décisions judi-

ciaires, unités d'observation et de traite-

ment en prison, services d'aide sociale

aux justiciables), le Ministère de la
Justice prévoit dans chaque arrondisse-

ment judiciaire la création d'une Maison

de Justice dont la mission serait d'aug-

menter la cohérence interne, l'appui, la

supervision et le contrôle du travail para-

judiciaire.

Dans le même temps, ces maisons veille-

raient à assurer I'accès à la justice,

notamment en collaborant avec les orga-

nismes d'assistance judiciaire donc le
bureau de consultation et de défense.

Au début du mois de mars 1997, le

Ministre de la Justice a précisé que le

Gouvernement souhaitait aboutir d'ici la

fin i998 à l'implantation d'une Maison de

Justice dans chaque arrondissement judi-

cia ire.

Ce projet n'est donc pas en tant que tel un

projet de réforme de l'aide légale.
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En conclusion, force est de constater qu'il

n'existe toujours pas d'aide légale digne

de ce nom en Belgique et que les initia-

tives des barreaux et des bureaux de

consultation et de défense pour favoriser

I'accès à la justice (colonnes décentrali-

sées à Bruxelles, centre de consultation à

Gand, défense du consommateur à Liège,

etc...) semblent, sinon négligées, du

moins méconnues.

Nous devons par conséquent faire con-

naître ces initiatives mais aussi les amé-

liorer.

Le dialogue avec les travailleurs sociaux

est une première démarche en ce sens.

PERSPECTIVES BUDGTTAIRES ANNÍ)NCEES PAR LE MINISTERE DE tA IUSTICE

Source : qrdrc nat¡onâl des avocats

Position du Syndicat des Avocats pour la Democratie

à propos de la mise en place de l'aide légale en Belgique
Par Jacques Hamaide, Président Au S.A.D.

aide légale

aide juridique de 1ère ligne

maisons de justice

plan global, volet justice

alternatives, médiation et politique en faveur des victimes

renforcement des services paraludiciaires

En ce début de l'année 1998, deux propo-

sitions de loi relatives à ce qu'il est désor-

mais convenu d'appeler I'aide légale sont

examinées par la commission de la justi-

ce de la Chambre. D'autre part, le gouver-

nement a l'intention de déposer prochai-

nement un projet de loi en la matière.

C'est dire que le chantier est ouvert et

qu'il convient d'être vigilant pour qu'une

véritable réforme soit entreprise.

Le S,A.D, a toujours considéré que I'aide

légale constituait la mise en oeuvre d'un

droit démocratique fondamental et ne

pouvait être réduite à une question d'0r-
ganisation de la profession d'avocat.

ll est en effet indispensable, sous peine

de voir se développer un déficit démocra-

tique grave, de permettre à chaque

citoyen de connaître et d'user des droits

qui lui sont reconnus.

L'enjeu social de I'accès au droit est

devenu d'une telle envergure que tous les

padenaires juridiques, en liaison avec les

acteurs sociaux, doivent apporter leur

contribution à une telle réforme.

Si l'aide légale constitue un pilier oublié

de la sécurité sociale, l'accès au droit ne

peut cependant se résumer à I'accès aux

tribunaux. L'institution judiciaire n'est

pas I'unique moyen de résoudre les

conflits alors que d'autres techniques se

sont développées afin de juguler, dans la

mesure du possible, une inflation de I'uti-

lisation de I'appareil judiciaire.

Le débat sur l'accès au droit doit donc

s'inscrire dans un projet démocratique,

qui passe par la transformation des insti-

tutions et le dépassement des frilosités

corporatistes.

L'aide légale proprement dite vise à per-

mettre aux citoyens qui n'en ont pas les

moyens de recourir aux services gratuits

ou semi-gratuits d'un avocat.

Rappelons que I'avocat est le seul prati-

cien du droit à posséder une pratique

transversale de la gestion des conflits sur

le plan juridique, et qu'il est le seul pro-

fessionnel de la défense.

L'exercice de la défense consiste à la fois

dans le conseil, I'assistance et la repré-

sentation. En fait, I'avocat n'est pas seu-

lement appelé à gérer une éventuelle pro-
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cédure judiciaire, mais bien à mettre tout
en oeuvre pour résoudre le plus correcte-

ment possible le problème qui lui est

posé.

Négociateur avant tout, l'avocat doit par-

ticiper activement à toute forme alterna-
tive de résolution des conflits, au mieux

des intérêts de celui qu'il défend.

Ceci implique que I'aide légale ne peut se

limiter à couvrir les seules prestations
judiciaires d'un avocat.

Le coût tl'une défense, qu'elle implique

une action judiciaire 0u non, entraîne des

frais importants qui excluent bon nombre

de citoyens du droit à être correctement et
profession nellement défendus.

Mû par un souci budgétaire, I'Etat a aug-

menté I'ensemble des frais judiciaires, ce

qui a rendu indispensable de mener

parallèlement une réforme de l'accès à la
justice.

Si le S.A.D. se réjouit que l'aide légale

envisagée permettrait aux plus démunis

financièrement de jouir de leurs droits, il

demeure préoccupé par le sort réservé à

ceux qui ne répondraient pas aux critères

d'indigence f ixés, sans avoir des possibi-

lités économiques suffisantes pour orga-

niser leur défense.

A défaut d'adopter une politique générale

visant à couvrir le risque judiciaire tel que

I'assurance obligatoire ou la mutuellisa-
tion, il convient de prévoir une aide léga-

le partielle proportionnelle aux revenus

réels des citoyens, permettant d'assurer à

tous un véritable accès au droit.

Nous craignons que les propositions et les
projets actuellement discutés ne soient
pas suffisamment audacieux à ce propos.

Pour que le système de I'aide légale soit

efficace, il convient que le revenu qu'il
procure à l'avocat soit suffisamment
attractif pour que celui-ci y c0nsacre un

temps et une attention adéquats.

Le S.A.D. considère que pour préserver le
principe déterminant du choix de l'avocat,

il convient d'organiser I'aide légale selon

un double schéma : soit I'avocat collabo-

re au système de manière conventionnelle

et se fait rémunérer pour les dossiers

émargeant de I'aide légale, soit il partici-
pe à une structure plus ou moins décen-

tralisée, permettant aux citoyens qui ne

connaissent pas d'avocat, de pouvoir

faire appel à un professionnel compétent.

Si l'avocat travaille de manière indépen-

dante, à défaut d'établir des barèmes très
précis - comme en Allemagne -, le mode

de rrátribuiion qui nous semble le plus

adéquat demeure la rémunération horai-

re, comme en Angleterre ou aux Pays-Bas.

S'il se trouve engagé directement par un

centre d'aide légale, le paiement d'un

salaire s'impose (la Belgique sera-t-elle
le dernier pays d'Europe à admettre qu'un

avocat puisse bénéficier de la protection

sociale accordée aux travailleurs sala-

riés?).

En constituant un centre de documenta-

tion et de réflexion, ces structures per-

mettraient également d'organiser une

véritable politique de I'aide légale et de

faire évoluer la jurisprudence.

Aussi, il est indispensable que ces

centres soient ouverts à d'autres acteurs

sociaux pour éviter de privilégier à

outrance I'aspect judiciaire de la résolu-

tion des conflits.

Le S.A.D. considère que leur gestion doit

être confiée à un conseil d'administra-
tion, dont au moins la moitié des

membres seraient avocats, et dont le

directeur le serait également. En tout état

de cause, I'indépendance professionnelle

de I'avocat doit être affirmée et garantie.

Soumettre cependant ces structures à

I'autorité des 0rdres des Avocats consti-

tuerait une erreur : d'une part, la vocation

des Ordres n'est pas de gérer un système

d'aide légale (a{-on confié la gestion de

I'INAMI aux 0rdres des Médecins ?);

d'autre part, le rôle essentiel des Ordres

est de faire respecter la déontologie pro-

fessionnelle et non d'exercer à l'égard de

confrères leur autorité découlant, sur le

plan économique et administratif, d'un

lien de subordination.

Le S.A.D. s'inquiète tout autant des "mai-
sons de justice" ouvedes dans la précipi-

tation par le ministre de la Justice.

ll est en effet contradictoire de voir
confondus en un même lieu des services

visant à décentraliser des secteurs

dépendant du minisière de la Justice
(organisation du suivi pénitentiaire, etc.),

du Procureur du Roi (médiation pénale) et

d'organisations indépendantes de toute

structure d'Etat (aide aux victimes, etc.).

ll nous paraît dangereux de mêler des ins-
titutions dont I'objectif est de répondre

aux besoins particuliers des citoyens, et

d'autres dont le but est de faire respecter

la règle sociale, si besoin en est, de

manière contraignante. Un centre d'aide
légale ne pourrait trouver sa place dans

de telles "maisons de justicef .

a./.

André JOSTEN
Sprochendienst

[e specioliste de lo troduction iuridique
de et vers l'Allemond

74, ov. des Armures . 'l 190 Bruxelles

1êl,.: Q2/345.10.15 - Fox :02/344.03.79
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Suite de la page 31

La "mutualisation" des honoraires :

un projet en friche ?

par lean Cruyplants

Parmi toutes les initiatives visant à amé-

liorer l'accès à la justice du plus grand

nombre de citoyens, la mutualisation des

honoraires est certainement l'une des plus

originales, ne serait-ce que parce qu'elle

émane du barreau lui-même.

La première impulsion est venue du bâton-

nier Jakhian, qui souhaitait favoriser

l'émergence de polices d'assurance pro-

tection juridique agréées par le barreau.

Poursuivant la réflexion avec Thilly Van

Eessel, le bâtonnier Magnée a cherché à

en élargir la portée : il s'agissait d'assurer toutefois une modification Iégislative pour

la couvedure des procès moyens pour les faire entrer cette activité dans leur mis-

justiciables à revenus moyens. sion légale.

C'est toutefois le bâtonnier Legros qui a Les avantages pour le barreau sont évi-

exercé une influence déterminante en p0r- dents : favoriser le financement de procé-

tant le projet à maturiié et en envisageant dures aujourd'hui inaccessibles aux

un partenariat avec les mutualités. ll a citoyens qui disposent de revenus moyens,

lui-même décrit les tenants et les aboutis- maîtriser l'application de la police et dis-

sants de I'assurance "accès à la justice" poser de ressgurces nouvelles.

dans la Lettre du Barreau* (nov.-

déc.1994, page 84). La principale réticence de cedains des

avocats qui ont participé à la genèse du

Prenant le relais en 1996, l'0rdre national projet tient à la crainte de voir ce mode de

a engagé avec les principales mutualités financement de nos prestations amener

un dialogue qui n'a débouché SUr aucun progressivement notre profession sous la

accord concret. Puis les événements qui coupe des mutualités et des pouvoirs

ont secoué la justice ont instauré d'autres publics.

priorités et privilégié d'autres idées.

Le projet repose sur trois axes fondamen- L'encadrement des professions médicales

taux : au sein du système d'assurance maladie

- mutualiser la couvedure des frais de invalidité peut en effet faire redouter une

procès, c'est-à-dire en répartir le risque évolution qui ne présenterait pas que des

sur une large collectivité d'assurés. A cet aspects posiiifs. Les spécificités du projet

égard les mutualités présentaient à la (qui n'intègre la couverture que de cer-

fois les spécificités et le nombre d'affi- tains aspects de la vie privée des assurés)

liés requis. et de notre profession (nous prestons aussi

- ménager au barreau une place centrale nos activités au bénéfice de personnes

dans la gestion du programme. A cet morales et d'institutions diverses) sont

effet, une Charte avait été rédigée et toutefois de nature à nous rassurer à ce

acceptée par les différents partenaires : propos'

0rdres, mutuelles, assureurs et cour-

tiers. Voici, très brièvement dit, des raisons pour

- assurer une couverture de base (je ne pas abandonner cette voie de progrès.

l'avais personnellement qualifiée de En mars de cette année, l'0rdre National

"ticket de quai" pour la justice) en avait prévu d'organiser son congrès sur le

contrepartie d'une prime accessible au thème de l'accès à la justice. Présidant à

plus grand nombre ; elle a été fixée à I'organisation de cet événement, le bâton-

1.000 BEF par an. nier Legros comptait redonner de I'actuali-

La mise en place de garanties "accès à la té au projet. ll nous faudra malheureuse-

justice" au sein des mutualités suppose ment attendre une autre occasion.

* : Ie lecteur intéressé trouvera dans cet article la description détaillée de la couverture prévue et

des modalités de fonctionnement

PROBTEMES D'ARCHIVAGES ?

MANOUE DE PTACE ?

VOTRE SOTUTION !

Mæ
Rue Picord, 32 ' 1080 Bruxelles

ïÉtl.: 02/427.71.23 - Fox :02/420.66.86
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"Laide legale aujourd'hui et demain - Journée de rencontre"

Jeudi 2 avril 1998

1. Programme de la journée :

accueil des participants

mots d'accueil de M. Werner Simon, président de la régionale de

Bruxelles de la Ligue des Familles, et de M. Dominique Van

Haelen, travailleur à Solidarités Nouvelles - Bruxelles

th20 : exÞosé introductif de Me Robert De Baerdemaeker, président du

bureau de consultation et de défense de l'Ordre français des

Avocats du barreau de Bruxelles

th40: exposé introductif de M. Jean-Pierre Borloo, journaliste au

"Soir"

10h00 , pause café

10h30 à 12h00 : travail en atelier

14h00 : reprise du travail en atelier

15h00: pause café

15h30: séance plénière

- 15h30 - 16h00: rapports de synthèse des secrétaires des

ateliers

- 16h00 - 16h20 : conclusions des travaux par Mme

Bernadette Smeesters, juriste au CERP - ULB

- 16h20 - 16h30 : conclusions de la journée par Me Michel

Vlies, président de la Conférence du Jeune Barreau de

Bruxelles

2. Les ateliers:

La journée étant avant tout destinée à permettre une rencontre et des

échanges entre le monde judiciaire et le monde associatif, le travail en

ateliers sera privilégié. De brefs exposés introductifs serviront de point

de dépad aux réflexions et aux débats.

o Atelier no 1 : "Le bureau de consultation et de défense"

Cet atelier sera consacré au rôle et au fonctionnement actuel du bureau

de consultation et de défense dans la Région de Bruxelles-Capitale. Les

exposés introductifs permettront notamment de rappeler les conditions

à remplir pour accéder au bureau de consultation et de défense, le rôle

des chefs de colonne, le rôle des avocats stagiaires, et le rôle des tra-

vailleurs sociaux dans la préparation des dossiers qui sont ensuite

confiés au B,C.D.

- Président: Me Robert De Baerdemaeker, président du bureau de

consultation et de défense de I'ordre français des Avocats de Bruxelles.

- Secrétaire : Me Frédéric de Brouwer, délégué des avocats stagiaires et

président du Carrefour des colonnes.

Les exposés introductifs seront assurés par Me Patricia Jaspis (chef de

colonne), Me Loïc Peltzer (avocat stagiaire), un avocat exerçant la fonc-

tion de chef de colonne au sein d'un barreau de Wallonie et Mme Carine

Vandevelde (juriste à Solidarités Nouvelles - Bruxelles, collaborant avec

des avocats désignés par le B.C.D.).

o Atelier n' 2 : "Les autres pratiques d'accès au Droit et à la Justice"

Cet atelier sera consacré à toutes les autres formes d'accès à la Justice

présentes dans la Région de Bruxelles-Capitale : rôles des services

sociaux, des organisations syndicales, des services d'aide à la jeunes-

S0,'..

- Président : Mme Dominique Réunis, juriste à la Ligue des Familles

- Secrétaire: Mme Dominique Gobert, juriste à Solidarités Nouvelles -

Bruxelles.

Les exposés introductifs seront assurés par Mme Alexia Jonckheere

(juriste au service Droits des Jeunes), Mmes Pletinckx et Van Bever

(juristes à Télé-Service), Mme Lut Van Brien (juriste au CPAS de

Molenbeek), M. Piene Levêque (conseiller à la centrale générale FGTB)

et Me Viviane Ducroux (avocat, collaborant avec le monde associatif).

o Atelier n" 3 ' "Les réformes en clurs et annlncées"

Cet atelier sera consacré aux réformes récentes et aux projets de

réformes de I'aide légale au sens large: propositions de loi actuelle-

ment en discussion, projet de l'Ordre national des Avocats de Belgique,

maisons de justice, mutualisation des honoraires des avocats,...

- Président : Me Véronique Laurent, avocat.

- Secrétaire 
' 

M. DidierJoly, juriste à Solidarités Nouvelles - Bruxelles.

Les exposés introductifs seront assurés par Me Jean Cruyplants (avo-

cat), MeJacques Hamaide ( président du Syndicat des Avocats pour la

Démocratie) et un représentant du Ministère de la Justice.

Bh30

th00
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Suite de 1a page 34

3. Modalités pratiques et inscriptions

* Lieu : les séances plénières se tiendront dans I'auditoire Bordet du

Ministère de la Justice (Bd. de Waterloo, 115 à 1000 Bruxelles). Les tra-
vaux en ateliers se feront dans divers locaux du Ministère de la Justice.

*P.A.F.:300 FB, à verser sur Ie compte de la Conférence du Jeune

Barreau n" 630-0215121-34, avec la référence "Journée aide légale" et
le nom de la personne inscrite.

* lnscriptions : toute personne désirant participer à la journée de ren-

contre est invitée à compléter Ie bulletin d'inscription ci-dessous et à

le renvoyer au plus tard le vendredi 20 mars 1998 à I'A.S.B.L.

Solidarités Nouvelles, rue de la Porte rouge 4, à 1000 Bruxelles (fax no

5 12.76.68).

* Renseignements : secrétariat de la Conférence du Jeune Barreau (té|.:

508.66.43), de th30 à 12h00.

L
dÒ

q"jB
Gonférence du leune Barreau de Bruxelles

Régionale de Bruxelles de la Ligue des tamilles
Solidarités Nouvelles - Bruxelles

[aide légale aujourd'hui et demain
journée de rencontre

jeudi 2 avril 1998

Bulletin d'inscription

Nom et prénom : .................

s'inscrit à la journée "L'aide légale aujourd'hui et demain" et participera à l'atelier suivant (biffer les mentions inutiles)

- le bureau de consultation et de défense
- les autres pratiques d'accès au Droit et à la Justice
- les réformes en cours et annoncées

Si l'atelier choisi est complet, mon second choix se porte sur l'atelier suivant (biffer les mentions inutiles)

- le bureau de consultation et de défense
- les autres pratiques d'accès au Droit et à la Justice
- les réformes en cours et annoncées

En couverture de mes droits d'inscription, je verse ce jour au compte de la Conférence du Jeune Barreau n" 630-021bI2I-34
(référence : "Journée aide légale" et nom de la personne inscrite) la somme de 300 FB.

l-inscription et le versement doivent impérativement être opérés avant le vendredi 20 mars 1998.

Ce bulletin est à renvoyer à Solidarités Nouvelles, rue de la Porte Rouge 4, à 1000 Bruxelles (fax n" 5J2.76.68).

w7-w34
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Les frontières de la Justice

La tribune de la Conférence du Jeune Barreau recevait ce jeudi 5 février Denis d'un système où barrages et blocages se multiplient et où la complexité des

Robert et Benoît Dejemeppe. structures mises sur pied déioue I'opiniâtreté des enquêteurs les plus sérieux.

Trente ans après mai 1968, année qui doit globalement correspondre à celle

de son adolescence, si I'on en juge à l'influence que l'événement a générale-

ment traduite sur le plan de I'allure physique et vestimentaire des doux

contestataires de sa génération, Denis Robert était moins connu que le chef

de corps du Parquet de Bruxelles.

Certes, le Jeune Barreau compte parmi ses membres quelques lecteurs fidèles

de nLibé" auquel le journaliste a été attaché plusieurs années. Ceux-ci

auront apprécié que I'esprit de résistance à I'inertie conservatrice continue

d'animer de manière constructive l'esprit aventurier de l'ancien collaborateur

du journal.

Les récentes péripéties de Denis Robert I'ont en effet mené aux quatre coins,

non pas de I' uhexagoneo, mais d'un monde judiciaire plus vaste.

La compassion sincère qu'il a éprouvée, a{-il confié à l'assemblée perplexe,

pour un sans abri seul dans la nuit, I'a poussé à prendre la rottte pour ren-

contrer ceux dont le métier est de rendre la justice et en qui il pressentait une

communauté d'intérêts et de préoccupations.

0n remarque à l'occasion que les plus grandes réussites sont souvent le fait

d'hommes et de femmes dont I'enfance reste une composante majeure et

inusable de la personnalité.

C'est avec une naïveté juvénile que notre désormais journaliste-ami ou

"pote> 
(selon son expression) a fait parler ceux qu'un devoir de réserve obli-

ge habituellement au mutisme le plus inconfortable.

Françoise Giroud écrivait récemment qu'il y a deux façons de rater sa vie 
' 

la

première, quand on ne sait pas ce que I'on veut; la deuxième, quand on n'a

pas les moyens de ses ambitions. Les dásirs vagues, les ambitions floues ne

font pas partie des états d'âmes de nos orateurs, c'est un premier constat

heureux. Leur vocation, au-delà du compagnonnage insolite que leurs fonc-

tions respectives pourraient instituer, se rejoint dans la volonté d'une société

démocratique et juste dans laquelle le pouvoir judiciaire, acteur incontour-

nable de la paix sociale, doit pouvoir remplir le rôle qui lui est constitution-

nellement dévolu.

Si le progrès social oblige les hommes, tous les hommes, à se soumettre au

droii, le pouvoir économique de certains met ceux-ci cependant hors de por-

tée des lois.

Si cette considération frise l'évidence, l'impunité indécente qu'elle traduit

oblige ceux qui la combattent, et qui nous ont parlé ce soir-là, à entrer en

résista nce.

Au fond, il s'agit avant tout d'identifier non pas l'tnnemi, mais les raisons

La disparité des droits nationaux, l'absence d'espace iudiciaire européen,

l'indigence du droit pénal international, sont les causes premières du chaos

ambiani auquel les magistrats mobilisés autour de l'appel de Genève, tenteni

de faire davantage que de... uprendre conscience...", terme insuffisant et

souvent répété.

Denis Robert a rappelé que la souveraineté des Etats, peu enclins à une saine

collaboration, est le premier moyen de protection des mafieux et de leurs

organisations criminelles.

La tâche de nos émissaires de ce 5 février exige conviction et courage, dans

le respect des règles de droit conformes aux droits de la défense et de règles

procédurales de qualité.

ll était important aussi de le souligner prioritairement par la voix autorisée de

notre Procureur du Roi.

Merci donc à vous ; bonne chance auss!.

Merci enfin à vous, Monsieur le Président, votre accueil était chaleureux et

l'ambiance conviviale, aussi originale qu'inattendue.

F. R.

Le plus court chemin entre
vos dossiers et vous

CICERO
Ë

N"l des logíciels pour a.vocats

INFORMA Europe sprl
Lovegemstraat 8' 1861 Wolvertem

Té1. (02) 272 03 80 . Fax (02) 272 03 85

INTúGRATION

CONVIVIALITE

PRODUCTIVITE

EFT'ICACITÉ
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Vive la Revue !

AmaÏ zeg, wat een revue !

Grande première à la Revue: la mise en scène n'était plus confiée tation et réussite, de grande en petite revue, dans des rôles radi-

à un professionnel, mais aux deux surdouées des planches que calement opposés à son look seizième anondissement).

sont Nathalie Penning et Florence Vandeputte. Réussite totale :

énergie, drôlerie, rythme, utilisation magnifique des talents. Le ll y avait aussi Jessye-Thérèse De Man (la sæur adoptive de

tout au service d'un thème unique, bien connu de tous, et de Roméo), d'une classe impériale dans sa robe Renaissance, dans

textes au vitriol. une adaptation de ul will surviven de Gloria Gaynor faite sur

mesure pour sa votx, et Hélène Stranart, éblouissante dans la très

Vérone sur Maelbeek, un soir de janvier. lolie chanson du discours, adaptation du nPartiro' d'Andrea

Aux balcons, les fanions (coq et lion). Bocelli, et enfin le père Capulet-De Meur, voix de basse et rythme

Sur scène, les amours contrariées de Juliette Capulet (Florence d'enfer dans l'adaptation d'Allo 0lga de Pierre Penet.

Vandeputte, tout simplement adorable), francophone, promise par

ses parents au gentiihomme Fyon de WaTelaerts, gendre idéal, et lmpossible de passer sous silence l'inésistible Boys Band, com-

de Roméo Schãrpenheuvel, þli damoiseau flamand (Damien posé de tous les hommes déià cités, en haut de chausses, c0l-

Bassine). lants et singlets-Marcels. Je soupçonne les metteurs en scène

d'avoir décidé de s'offrir un petit caprice en les traitant ainsi en

hommes-objets... Et ce d'autant plus que ce numéro

accompagnait une ritournelle baptisée uSéduire un jouru,

qui parlait de ovieux beaux jamais rassasiés, (pour la

liste des noms, contacter la rédaction)

tenue et la coiffure étaient inspirées par de

En tous cas, le succès auprès des spectatrices

fut incontestable : âu rÍ0mê[t oÙ s'ouvrait
longues années de lecture de Claire

Brétecher- pouvait tenir un tel rôle ? Sa

la soirée, les biceps de Bassine faisaient

Ce dernier est en conflit ouvert avec sa moedertje dame

Boliau Scherpenheuvel, femme de tête mue par un violent

radicalisme linguistique, et un instinct maternel nettement

dominateur: qui d'autre que Nathalie Penning- dont la

puissance comique a fait, comme

toujours, merveille.

Autour de ce trio gravitaient

I'abbé Stefaan Deklerk, confi-

dent des amoureux, ioué Par

Alain Vergauwen (roi des

ondulations, dont les articula-

tions ont été remplacées par des élas-

tiques quand il était Peiit), et le

brave paysan Joseph Michel et son

panier plein de bouteilles d'0rval
(Emmanuel Cornu, qui s'encanaille avec délec-

recette dans les conversations, suivis

de très près au hit-Parade Par les

guibolles de Vergauwen (ses

longues chaussettes sous la souta-

ne, woaw !).

Etant assise non loin de dame

Boliau, la véritable, j'ai Pu consta-

ter qu'elle s'amusait beaucouP.

Bas les armes, citoyens, tant qu'il Y a

de l'humour il y a de l'espoir...

C,D.V.
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[e discours de rentrée

,,l'an prochain à Jérusalem,, est le beau titre du discours que prononça Me de son propos une tirade théâtrale là où il lui impode seulement, ni plus ni

Marc Fyon lors de la séance solennelle de rentrée du 16 ianvier 1998. moins, de nous convaincre.

Me Fyon parle, ne force pas la note et pourtant, à I'intensité de son élocution,

l'on devine sa passion pour le peuple juif. Et c'est bien parce qu'il est venu

nous parler d'une cause que l'orateur pouvait se contenter d'être lui-même

sans aucun de ces artifices dont se pare l'éloquence quand elle n'est que

l'éloq uence.

Quoi ? Un si gentil jeune homme est animé d'une telle passion I Comment ?

Quelqu'un de si posé vibre pour la cause d'un peuple ! Iens, il n'est pas le

candide naif que I'on pounait imaginer. ll veut croire - et démontre que son

espérance n'est pas qu'un rêve - que le poète a toujours raison : "Cette

année, fils de l'esclavage. L'an prochain à Jérusalem, fils de la liberté".

Me Fyon se rassied. ll a fini son discours, il a défendu sa cause, il a fait ce

qu'il voulait faire. ll le sait. ll ne regarde pas la salle, deux doigts posés sur

la joue gauche, il attend que cessent les applaudissements. ll comprend que

tout va bien et qu'on les a aimés, lui et son discours. Alors, il tourne un peu

la tête, il nous regarde et nous sourit.

L'orateur de rentrée est heureux. ll a bien des raisons de l'être.

V.D.

ll a une belle voix grave mais se garde bien d'envolées lyriques qui feraient

Pour qu'un discours soit réussi, il faut assurément que le propos soit intéres-

sant, le sujet documenté et la plume élégante' De ce point de vue, le discours

de Me Fyon est une incontestable et brillante réussite.

Jugez-en : lisez le discours de Me Fyon, la réponse de Me Michel Vlies et la

conclusion du bâtonnier Glansdorff dans le numéro du 17 janvier 1998 du

Journal des Tribunaux. Les trois textes sont chacun dans leur genre si réussis

que je me garderais bien de les résumer.

Mais pour qu'un discours soit un vrai discours, il faut aussi qu'il soit dit d'une

ceriaine manière, afin que l'émotion passe dans l'auditoire et lui donne le

sentiment de vivre un moment important'

C'est ce type d'émotion que i'ai ressenti en écoutant Me Fyon. Pourquoi donc ?

Qu'avait-il de spécial ?

ll a un physique de gendre idéal et peut-être même traînera-t-il sa vie durant

- mais quel âge a{-il ? - cet air d'étudiant modèle, sérieux et appliqué. Pas

le genre d'orateur à capter I'attention en renversant la tête pour rejeter vers

l'arrière une mèche de cheveux éternellement rebelle.

ISC^ft^n w-w no4
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lnternet et le Barreau

Le Baneau de Paris a son site lnternet (adres-

se I www.par¡s.barreau.ft) qui vaut incontes-

tablement la peine d'être visité. Convivial (les

illustrations sont très drôles), d'une arbores-

cence simple et claire, ce site s'adresse prin-

cipalement aux justiciables.

0n y trouve des explications sur le rôle de

I'avocat (définition, prestations, coût), sur les

services offerts aux justiciables dont notam-

ment de petits guides d'informations pra-

tiques ádités par le Barreau de Paris (une ini-

tiative à copier).

0n y trouve également I'annuaire des avocats

à la Cour et un historique du Barreau de Paris.

La rubrique "divers" s'adresse plutôt aux avo-

cats et contient des flash infos (en français,

infos en bref), le règlement d'ordre intérieur

(By-Laws of the Paris BaE comme ils disent),

des serveurs intéressants permettant de sur-

fer sans se perdre, I'annonce des colloques et

une rubrique "S0S" dont il n'a pas été pos-

sible de voir à quoi elle servait précisément

{aucun S0S n'y figurait, ce qui est toujours

rassurant). 0n pounait imaginer un "sans-

papie/'réfugié dans un cyber-théatre y

demander l'assistance d'un avocat. Le cyber-

théatre, c'est comme une église : 0n s'informe,

on y boit, 0n y mange mais on ne bénéficie pas

du droit d'asile.

Enfin, le site du Baneau de Paris reproduit le

résultat des élections au Conseil de l'0rdre, ce qui

permet de voir si votre correspondant parisien a

été élu au premier tour (le nom apparaît en rouge)

ou s'il s'est désisté après ce même premier tour
(le nom apparaît en vert, ved je désespère).

tn conclusion, ce site offre l'énorme avantage

d'être "déontologiquement correct", à la diffé-

rence d'autres sites juridiques où en échange

d'une information iuridique douieuse, des

juristes font état de leur qualité d'avocat pour

v0us renvoyer à leur home page (à cet égard,

le site FAQ juridique - www.worldnet.net/

bogucki en est une excellente illustration : les

consultations y sont gratuites mais non certi-

fiées , avec ça, le client va loin).

Si le jeune barreau a son site (à visiter égale-

menl : www.lexnet.be/hone/fR/linktopf.htm,

avec le reproche que son adresse internet est

compliquáe - et donc difficile à trouver - à la
différence du site du Baneau de Paris), il

serait cedainement utile que le Baneau de

Bruxelles ait aussi son site lnternet, ce qui

permettrait en toute objectivité de faire

connaître le monde du barreau, le rôle de

I'avocat et l'indépendance qu'il incarne dans

une période où le politique montre, à I'occa-

sion des travaux de certaine commission d'en-
quête parlementaire, qu'il peut être conster-

nant de médiocrité intellectuelle et où certains
justiciables assurent eux-mêmes une large

publicité de leur procès en cours sur lnternet

(voy. e.a. le site alpha-ius, dont le moins que

l'on puisse dire est que I'information est

"quelque peu" dirigée).

0n n'oserait pas suggérer que l'0rdre national

ait son site. Ce serait linguistiquement incor-

rect.

G.K.

Ile la confraternilé

L'autre jeudi, la salle était comble pour la 7ème édition

de la Conférence Berryer, dont l'invité était Me Marc

Swennen. Les traditionnels bancs de bois (capitonnés

pour les avocats, simples pour les justiciables)

avaient, pour l'occasion, été remplacés par des sièges

en plastique bien plus égalitaires.

Las, l'avidité des gens du barreau pour les jeux de

massacre étant ce qu'elle est, la salle était comble que

le public se pressait encore à l'entrée.

N'écoutant que son courage, le président Vlies prit

donc la parole, demandant aux personnes assises aux

cinq derniers rangs de se lever et de laisser évacuer

leurs chaises de la salle, de façon à ce que tous puis-

sent y avoir accès.

La confraternité n'est décidément pas un vain princi-

pe, du moíns parmi les "assis" ' solidaires de leurs

confrères des derniers rangs, les premiers se rappro-

chèrent du fer à cheval, les autres suivirent et un vaste

espace fut ainsi libéré au fond de la salle.

Voilà comment ceux qui avaieni trouvé un siège le

conservèrent, et comment ceux qui, moins ponctuels

peut-être, n'en avaient point durent rester debout.^ 
^tr. U.

Allo, justi one ?

Le 5 février dernieç le " Capitaine Directeur " (sic) des services de gendar- dant la durée des événements, de que la pode extérieure du bureau de poste

merie du palais écrivait - en français - à Madame le bâtonnier de l'0rdre qui sera également fermée et l'accès devra se faire via l'intérieur du palais "

néerlandais que des mesures de sécurité devaient être prises de façon à évi- (re-re-sic).

ter tout trouble de I'ordre public le lendemain, à l'occasion de la première

fixation de l'affaire dite " RENAULT VILV00RDE " (re-sic) devant le tribunal Nul n'ignore que le jargon administratif ne présenie avec la littérature qu'un

conectionnel. très lointain lien de parenté.

Cette toute diplomatique missive ayant été affichée au vestiaire, c'est avec

intérêt mais aussi une certaine perplexité que nous avons pu lire 
'

" Afin de garantir la sérénité des audiences au sein du palais de Justice des

mesures de sécurité sont prises, elles s'appuient entre autres sur une limita-
tion des voies d'accès au bâtiment afin de pouvoir renforcer la surveillance

aux issues qui resteront ouvertes.

La porte d'accès direct à hauteur des rampes de parkings restera fermée pen-

Oserions-nous cependant prendre la respectueuse liberté de suggérer à ce

fringant officier, mieux connu des habitués des chambres conectionnelles

sous son nom de code " Justi One ", de veiller au respect des régimes lin-
guistiques, de surveiller les éventuels dysfonctionnements de son traitement

de texte et de simplifier sa terminologie ? Car enfin, de quoi dépend I'accès à

un bâtiment, même surveillé de près, sinon de l'ouverture de ses portes ?

G.C.
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Activités
Le Destin de Pierre

5ème Avokart

Jeudi 19 mars 1997 à 19 heures 15

Renseignements et inscriptions auprès de Maître Stéphane Boonen, 63 avenue E. Ysaye à i070 Bruxelles (té|, : 523.75.37 / fax : 522.90:85).

Participation aux frais 
' 
8.000,Jrs par équipe.

'City kart',
54, square des Grès du Lou à 1190 Bruxelles

t--'U,/

Tribune des Grandes Conferences : "Dieu est-il mort ?" purFr*çoisperinetlepèreBerren

Dimanche 15 mars et lundi 16 mars 1998 à 21 heures
Cercle de I'Union lnteralliée

33, rue Faubourg Saint-Honoré o 75008 Paris

La splendide piòce d'Hippolyte Wouters, mise en scène par Jacques Herbet, avec Jean-Philippe Altenloh, Xavier Dujardin, Lawrence Muller, Florence Van

de Putte, Myriam Kaminski, produite parArt-Maniac en été 1997 à l'Hôtel Astoria à Bruxelles avait connu un grand succès.

Paris ne s'y esi pas trompé, puisque les dimanche i5 et lundi 16 mars 1998, c'est dans la Ville Lumière que se jouera le Destin de Piene.

Alors, parlez-en à vos amls {rançais, ou profitez du plaisir de revoir ce spectacle p0ur passer un petit week-end chez nos voisins ...

Renseignements et réservations :

Bruxelles : asbl Art-Maniac (té1. :32.2.346.86.85 / fax : 32.2.345.28.60)

Paris , Christine de Kergariou {té1. : 01.45.03.30.57)

Prix: 190 FF

le 24 nars 1998 à 20 heures 30 Palais de Justice

Malraux avait-il to¡t - ou raison ? -, de déclarer que le 20ème siècle serait religieux ou ne serait pas ?

En cette fin de siècle, agitée par une sérieuse crise des religions, il est certain que la prédiction de Malraux prend un,sens, peut-être très différqnt de

celui que souhaitait lui donner son auteur.

Fanatismes, désaffection à l'égard de I'Eglise, problòmes d'adaptation des croyances et des dogmes aux contingences du séculier sont devenus des

sujets constants de réflexion pour bon nombre de croyants et d'incroyants.

' 
Oeux orateurs, - hommes de foi, hommes d'esprit, hommes d'enseignement -, mêlant leurs expériences, leurs connaissances, leurs croyances égale- ,

ment, se rencontrent et envisagent ensemble une hypothèse pour le moins intéressante : Dieu est-il mort ?

Derrière cette question, à jamais sans réponse, une discussion sur la foi, sur son existence et sur son devenir, sur sa beauté et ses dangers.

Réservation au secrétariat de la Conférence : membres : 200 frs / non menbres : 400 frs
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Actiútés
"Laide légul. aujourd'hui et demain -Journée de rencontre"

Mini-recyclage: "Questions pratiques en matière de contentieux locatif'

jeudi 2 avril 1998

Auditoire Bordet - Ministère de la Justice

Bd. de Waterloo, 115 à 1000 Bruxelles

La Conférence du Jeune Eaneau vous invite à prendre part à cettejournée de rencontre qu'elle organise en collaboration avec la Régionale de Bruxelles

de la Ligue des familles et I'A.S.B.L. Solidarités Nouvelles, et avec le soutien du Ministère de la Justice et de la Communauté française.

Toutes les informations relatives à cette journée figurent à la fin du dossier publié dans le présent numéro de "La Conférence".

. inscriptions : en complétant le bulletin d'inscription annexé au dossier et en l'adressant à I' A,S.B.L. Solidarités Nouvelles - Bruxelles, rue de la Porte

Rouge 4, à 1000 Bruxelles {fax n' 512.76.68), avant le vendredi 20 mars 1998.

. P.A.F. , 600 FB, à verser sur le compte n" 630-0215i21-34 de la Conférence du Jeune Barreau, en mentionnant les références "Journée aide légale"

et le nom de la personne inscrite.

. renseignements : secrétariat de la Conférence du Jeune Barreau ( té1.: 02i508.66.43), du lundi au vendredi de th30 à 12h00.

Le mardi 21 avril 1998 de 12 heures à 14 heures

Salle 0.20 de la Cour d'appel
(entre l'entrée principale du Palais de Justice et le vestiaire des avocats).

Par M. Guy Benoit et Me Piene Jadoul.

La Conférence du Jeune Barreau vous invite à venir écouter Monsieur Guy Benoit, .luge de paix du 8ème canton de Eruxelles, et Me Pierre Jadoql, afin

d'acquérir quelques réflexes pratiques sur la manière d'appréhender le contentieux locatif ou de vous refamiliariser avec cette matière en perpétuelle

évolution.

P.A.F.: 200 FB (comprenant une farde de documentation)

lnscriptions: secrétariat de la tonférence du Jeune Baneau - té1., 02/508.66.43 ô
I
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Activites
Colloque " Contrats de travail : 20 ème anniversaire de la loi du 3 juillet L978"

HOTEL PRESIDENT W'T.C.

Boulevard E. lacqnain, 180 - 1000 Bruxelles
23 avril 1998 à B heures 30

Sous la direction scientifique de Me Claude WANTIEZ

Programme :

th30 : Accueil des ParticiPants

th00 : Allocution de bienvenue par M. Michel Vlies, avocat, président de

la Conférence du Jeune Barreau

th10: Message de M. Tony Jossa (General Manageç Human Relations'

Belgacom)

th20 : lntroduction, par M. Claude Wantiez, avocat' chargé de cours aux

FUNDP de Namur et à l'lCHEC, rédacteur en chef du J'T'T'

th30 : "Les modifications législatives interuenues depuis 1978", par M'

Théo Verheyden, conseiller à la Cour de cassation, professeur aux

FUCAM

10h00 , "Les éléments constitutils du contrat de travail, rémunéraiion'

subordination", par M. Michel Dumont, conseiller à la Cour du

travail de Liège

10h30 : Pause-café

10h50 : "La suspension de l'exécution du contrat", par M' Bernard

Nyssen, avocat, maltre de conférences à I'UCL

11h20 , "La fin du contrat : les modes de droit civil", par M' Henri Funck,

président du Tribunal du travail de Bruxelles' rédacteur en chef

des throniques de droit social

11h50 : Question-iime

12h30 : Oéjeuner

14h00 : "La fin du contrat : la rupture non moiivÓe", par M' Jacques

Clesse, avocat, chargé de cours à I'ULg

14h30 : "La fin du contrat: la rupture motivée", par Mme Viviane Vannes'

conseiller à la Cour du travail de Mons, maÎtre de conférences à

I'ULB

15h00: "Lacunes et perspectives de réformes", par M' Jean Jacqmain,

chargé de cours à l'ULB

15h30 : Question-time

16h30 : Conclusions, par M. Claude Wantiez

Droil d'inscriPtion :

comprenant la participation aux travaux, la pause'café, le déjeuner et

l'ouvrage édité par la Conférence du Jeune Baneau

- membres de la Conférence : 5'000 francs

- non membres :

avocais et magistrats : 8.000 francs

autres : 10.000 francs

- prix spécial pour étudiants et avocats stagiaires

(sans déjeuner, ni livre) : 1'500 F

Modalités pratiques et inscriptions :

lnscriptions:
Toute personne désirant participer au colloque est invitée à compléter le

bulleiin d'inscription ioint au prásent périodique et à le renvoyer au plus

tard pour le vendredi 10 avril 1998 au secrétariat de la Conférence du

Jeune Baneau de Bruxelles, Palais de Justice, place Poelaert, 1000

Bruxelles ou à le faxer dans les mêmes délais au n" (02)508'64'53'

Paiements:

au crédit du compte n' 630-0215121-34 de la Conférence du Jeune

Barreau de Bruxelles en mentionnant les références ucolloque contrats de

travailu et le nom de la personne inscrite

Lieu:

HOTTL PRESIDENT WT.C.

Boulevard E. Jacqmain, 180

1000 Bruxelles
. à proximité immÓdiate de la gare du Nord (transports en commun et

parking public)

. déjeuner sur Place

Renseignements:

au secrétariat de la Conférence du Jeune Barreau de Bruxelles

Té1.:02/508.66.43 (de th30 à l2h)

ç1

)l

40

17h00 : Fin des travaux +-
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Actiútés
Prix Lejeune etJanson

Lundi 27 et mardi 2B avril 1998

Concours de plaidoirie, créé en 1925, réservé aux stagiaires de 2ème et 3ème années. Les sulets sont librement choisis par les participants.

Renseignements et inscriptions au secrétariat de la ConJérence du Jeune Baneau de Bruxelles, sis au Palais de Justice de Bruxelles {ouvert entre 9

heures 30 et 12 heures - té1. : 508.66.43 / fax: 508.64.53)

Cercle Marin : "la femme et le barreau" purMe Daniela coco

le 12 mai 1998 à 20 heures
Siège de la Caisse Privée Banque

2, place du Champs de Mars à 1050 Bruxelles

*
Réservation au secrétariat de la Conférence : membres : 200 frs / non membres : 400 frs

.¿*ås.ii *..""*
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Rovr,n
SÉruE 4OO

Lorsque l'on veut investir dans une voiture, on est en droit
de trouver réponse à chacune de ses exigences. Chez Rove!
vous choisissez votre Rover exactement comme vous la vou-
lez, jusque dans le moindre détail. 4 ou 5portes, essence ou
turbo diesel à injection directe, 5 vitesses ou automatique,

intérieur cuir ou velours, avec ou sans toit ouvrarìt, avec ou
sans airbag passager, jantes en ailiage au choix, couleu¡s,
niveaux de finition... En tour.3.717 combinaisons possibles.

A vous de décider, nous faisons le ¡este. La nouvelle Rover
400 : à partir de 539.000 FB TVA.C

ROVER IXELLES
Rue de Neufchâtel, 7-11

1060 Bruxelles

Té1.: 538.14.24 - Fax: 538.46.57

GRAND GARAGE ST MICHEL
Rue de LEscadron, 35-43

1040 Bruxelles

Té1.:732.44.00 - Fax :736.51.31

W\f¡l
ROVER

NOUS IRONS LOIN ENSEMBLE, ROVER. W



enda mars et awil 1998
Mars 1998

o 15 et 16 mars : "le Destin de Piene" à Paris
. 19 mars : Avokart
. 24 mars , Tribune des Grandes Conférences

François Perin et le Père Berten

Avril 1998
. 2 auril 

' 
journée de rencontre entre le barreau et le monde associatif

. 21 avril : mini-recyclage (contentieux locatif)

. 23 avril : c0ll0que (le contrat de travail)

. 27 et28 avril 
' 

Prix Lejeune et Janson

Mai 1998
. 12 mai: cercle Marin (Me Daniela Coco)

Petites informations

Petites ann0nces dans "[a Conférence"

Une rubrique vous est ouverte pour I'insertion de petites annonces, que vous désiriez

vendre un bureau, le mettre en locaiion, chercher un collaborateur ou une secrétaire,

vendre vos codes...

Merci de faire parvenir vos annonces dactylographiées au secrétariat de la Conférence

au plus tard six semaines avant notre date de parution, soit avant le 15 juillet (numéro

de sepiembre), le 15 septembre (numéro de novembre), le 15 novembre (numéro dejan-

vier), le l5 janvier (numéro de mars) et le l5 mars (numéro de mai).

Prixexclusivementréservéauxavocats: i.000FBpourtroislignes(maximumT5 Iettres,

signes ou espaces).

Suggestions pour 
"La Conférence"

Vos suggestions sont les bienvenues. Si vous désirez traiter I'un ou I'autre sujet ou faire

connaître une opinion dans le counier des lecteurs nous serions heureux de publier votre

contribution. Merci de contacter à cet égard, de préférence par courrier ou par téléfax, Me

Anne KARCHER (Iê1. 021648.67 .77 - Fax | 021648.77 .15).

Groupements et associations

La Conférence centralise les demandes de ceux d'entre vous qui désirent se grouper 0u

s'associer. Si vous êtes intéressé par ce service, vous p0uvez utilemeni prendre contact

avec la vice-présidente, Me Geneviève TASSIN (té1.02/675.30.30-Fax, 02/675.30.31)

Conlrérie iudiciaire de Saint-Yves - Bruxelles

La Confrérie judiciaire de Saint-Yves - qui regroupe des chrétiens de confession catho-

lique ayant leurs occupations professionnelles au Palais de Justice de Bruxelles - a le
plaisir de vous communiquer ses prochaines activités et de vous y inviter cordialement :

Eucharisties à N.D. du Sablon, jeudi à 12h15 :

r Carême : 25102 (mercredi des Cendres), 5, 12, 19 et 26103,2104
r Fête de Saint-Yves : mercredi 20/05

Pique-nique débats (à 13h00)
.26103

Lieu de recueillement du Palais deJustice (local M43 Niv.01 rotonde infér.)

Rencontre spirituelle tous les mardis de i3h15 à 14h00 (sauf vacances scolaires)

Grand Pardon de St Yves à Tréguier (Bretagne) : Dimanche 17 mai (voyage organisé du

vendredi 15 au lundi 18 mai - N.B. Ascension le 21105

Personnes pouvant être contactés pour la Confrérie ,

. Me Mireille BERGIERS, Iél.lfax:242,27.35
e Me Jean-Marc BAlJOl té1.: 285.01.00
o Me Benoit STOQUARI té1.: 537.71.86

golisations

Le paiement d'une cotisation permet de padiciper à l'ensemble des activités de la

Conférence ei de bénéficier, pour la plupart d'entre elles, de prix réduits. En outre,

seuls les membres effectifs en règle de cotisation sont admis à participer aux élec-

tions en fin d'année.

Pour l'année ludiciaire 1997-i998, les coiisations soni les suivantes ,

membres effectifs 
'r avocals stagiaires ,500 FB

r avocats inscrits au tableau 
'- moins de 10 ans de barreau : 1.900 FB

- 10 ans de barreau et plus : 2.900 FB

membres affiliés ,

. conjoints non avocats de membres effectiTs ,

- conjoints non avocats d'avocats stagiaires : 500 FB

- conjoints non avocats d'avocats inscrits au tableau : 1.900 FB

o membres de la communauté judiciaire : 3.400 FB

. auhes sympaih¡sants :3.900 FB

A verser au compte no 630-0215121-34

Cabinet d'avocats à vocation internationale situé dans les environs de Bruxelles

cherche

des collaborateurs(trices) trilingues (F, N, E) à temps plein,

spécialisés en droit commercial, droit des sociétés, droit immobilier,

droit des télécommunications et droit social.

Les candidats doivent avoir acquis une expérience professionnelle

de deux à quaire ans.

lnformations : Me Geert Bogaert,

association B0gaert et Vandemeulebroeke,

Woluwedal, 28 à 1932 Sint-Stevens-Woluwe
(té|.:713.78.11)

PATRI|NS A TA RTCHERCHE IlE STAGIAIRES / SERVICE IlE PTACEMENT

lune des vocations prioritaires de la Conférence est de veiller à l'intégration des sta-
giaires et plus largement des jeunes avocats, dans leur vie professionnelle, mais égale-

ment à les aider dans la recherche d'un maître de stage 0u d'une collaboration, en cen-

tralisant les offres et les demandes faites à cet égard.

La Conférence met ainsi à votre disposition un servlce de placement. Sur simple deman-

de, vous recevrez la liste synthétique regroupanttous les n cuniculum vitae , des candì-

dats stagiaires qui se sont adressés à la Conférence.

Un exemplaire, régulièrement réactualisé, de cette liste est également à votre disposition

depuis septembre an secrétariat de l'0rdre Français des Avocats, qui vous en remettra

photocopie sut simple demande.

Après nous avoir communiqué les références numériques des candidats que vous aurez

sélectionnés, vous recevrez, par retour du counier, copie de leurs . cuniculum vitae ", ce

qui vous permettra de prendre alors contact directement avec ceux-ci.

Dans un souci d'efficacité, il est demandé aux stagìaires ayant trouvé un cabinet accep-

tant de les accueillir, d'en faire part immédiatement, si bìen que cette liste de candidats

est remìse à jour chaque semaine.

Veuillez prendre contact d¡rectement avec le Directeur de la Conférence,

Me Piene WINAND, soit avenue Louise 203, Bte I à 1050 Bruxelles,

(Tél : 02/640 59 26 - Fax : 02/940 10 34, ou via le secrétariat de la Conférence.

Avocat

désire s'associer

à d'autres avocats et/ou s'intégrer

dans une association ex¡stante.

Ecrire à M. Boeykens,

100, Terlinckstraat

à 2600 Berchem- Anvers

Bureaux à louer
avenue E. Duray à lxelles.

120m'z dans un hôtel de maître de

prestige.

lnfo. : slGEL00 sA

(téì. 
' 
3i4.88.11)

Avocat cherche

stagiaire mi{emps ou plein temps;

missions à accomplir r

général et droit européen;

langues : français et néerlandais;

contacter 0livier Eben,

11, rue P.E. Janson

à 1050 Bruxelles
(té|, : 538.28 92).

Cherche collaborateur mi-temps,

avec possibilité d'ìnstaller son cabinet

au seln de l'association, orientation

en droit civil, expérience effective requise,

grade universitaire souhaité.

Téléphone : 511 57 07 de th00 à 12h00

et de 14h00 à 18h00.

42 þ@nJømæw.tw n"t
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CENTER

A¡SE

Chaussée Solvay 4 . 6061 Montignìes-suÊSambre

Té1. : 071/30 36 15 . Fax | 071130 70 22

E-mail : aisecen@ibm.net

MEMLEX

DoS . N0VELL. WINDoWS . 0S/2

(AVoCAIS)

CICERO
Þä.ñ%ëti

il"1 des logiciels pour avocats

Voir annonce pages 9, 12, 35

ll{F0RMA Europe

Lovegemstraat I . 1861 Wolvertem

N' vert , 0800 91 080

Fax | 02/272 03 85

IBXeT
ta solut¡on informatiq[e

00ur la gestion de v0tre cab¡net d'av0cât

Pyramique SA

60c Avenue de la Toison d'0r . 1060 Bruxelles

Té1. : 02/538 54 76

TflURNITURES DI BUREAUX

DICTEE
CENTER

R. Sakellario Ã
Appare¡ls de d¡ctée . Plastificati0n . Fax . C0pieurs

88a Chaussée de Charleroi

1060 Bruxelles

rét.,021538 47 65 . Fax: 02/534 10 74

.!_gr-d.I*.g"ss.s*rsliesl.tll,?u$sy:

PC, hard & soft, GSM, Fax, Copieurs

Ne venez plus chez nous, nous venons chez vous !

Ié1. r 075/96 92 44. Fax: 02/269 41 03

p¡oúm u s
"'/

S.A. ODENDHAT

65b Rue de la Régence

1000 Bruxelles

fél. , 021512 13 83 . Fax : 021511 42 93

SERVICT CflURRITR DETECTIVES ARCHIVAûE

3 Place Thomas Balis . 1160 Bruxelìes

Té1. : 02/660 2121. Faxt02/6602233

s>d

EfthãñEe

,flffi
?\ eo Ll d ,/¿r

"" iKct

Détectives Privés Agréés

B.D.R.I. s.a.
Avenue de I'Híppodrome 122 ¡ t050 Bruxelles

Tét. t0uã47 47 81 - 647 48 53 . lax 1 021647 99 71

32 Rue Picard . 1080 Bruxelles

Tél.,021421 71 23 0 Fax:02/420 66 86

R ESTA U RANTS TRAITE U R S TRADUCTEURS JUR

9- GoAo;t*
catt frJ*t,rtt

2a Rue du Faucon

1000 Bruxelles

Té1. , 02/502 19 8t

LES FRERES

DEBEKKER

95 Rue Charles Degroux

1040 Bruxelles

1é1.:021136 00 40 . Fax: 02/736 67 00

101 Bld Saint-Michel. 1040 Bruxelles

Ié]' :021735 55 95 . Fax : 021133 67 28

Modem : 02/732 00 67

Itngutg:

CompuSerue 101661,2777

4-6 Rue de I'Epée (Pl. Bruegel)

1000 Bruxelìes

Té1. : 02/511 76 39

02,347 11 83

i34 Rue des Carmélites

1180 Bruxelles

tax | 021343 42 03

-"'lòì-e-¡l5-o"
frtticq
EXPERTISE IN
LEGAL AFFAIRS

146 Av. t. Demolder . 1030 Bruxelles

1ê' ¡ 02/245 51 6I . Fax t 021215 42 12

E-mail : info@attica.be

,d,'t



Auditionner, Plaider, Arguer, Representer, Planifier, Défendre,

lntimer, Creer, Répondre, lnstru¡re, Requerir, Saisir, Témoigner,

Traeluire, Verbaliser, Charger, Etudier, Constituer, Constater,

Exptoiter, Maitriser, Acter, Pouvoit, Signer, Ajourner, Commettre,

Déférer, Déliberer, Entériner, Evoquer, Joindre, Formuler,

Considérer, Relaxer, EnrÔter, Descendre, Prevenir, Statuer, Assttrer,

Commettre, Déclarer, Sanctionner, Abolir, Enquêter, lnculper,

Réformer, lnterroger, Liberer, Provisionner, lntenter, Becueillir,

Arlministrer, Relever, Débouter, Condamner, Désister, Médiatiser,

Exposer, lnformatiser, Acheter, Archiver, Deposer, lnvestir, Parler,

Eclaircir, Béftéchir, Diriger, Débiter, lnterdire, 0rganiser, Prévoir,

Atúoriser, Budgétiser, Préserver, Béveler, Publier, Analyser,

Surveiller, Débattre, Rechercher, Fixer, Abroger, Comptahiliser,

Develapper, Privitégier, lmprimer, Confisquer, Echafauder,

Résoutlre, Embattcher, Confectionner, Lever, Former, Becruter,

Empêcher, 0rclonner, Respecter, Multiplier, Bracler, Exclure,

Convaincre, Maîtriser, Refouler, Consulter, Acquerir, Conférer,

R e I i e r, Lutte r, P r om ouv oi r, V e ntil e r, P ro sc ri re, I m provis e r, C o nse i I I e r,

Légitimer, Agìr, Dialoguer, Lancer,

Accroître, Réfuter, Accuser, 0ser,

Aider, Diffuser, 0pposer, Transiger,

Entretenir, Béhabiliter, Actionner,

lnfluer, Prononcer, Apprécier,
Flecommander, Favoriser, B¡Poster,

Dessaisir, Assigner, Sauvegarder,

Forcer, Appeler, Retirer, Transmettre,

Référer, Raisonner, Proieter, Engager,

Citer, JLtstifier, Entamer, Risquer,

lnscrire, Comparaître, Aider, Edìfier,

Becevoir, Déléguer, Poursuivre,

AssrsfeL Disputer, Parer, Secourir,

Contraindre, Expliquer, Débouter,

Un logiciel de

gestion ou

ORBIS AVOCAT ?

B ef use r, Exé c ute r, Rel ég u e r, Ampl if i e r,

Réprimer, Finir, Usiner, 0pérer,

Supprimer, Collaborer, lnfluencer,

Suspendre, Representer, Tarifer,

Exercer, Amentler, Mener, Demander,

llt¡l¡ser, Conduire, Défendre, Bégir,

Elaborer, Avertir, Commrrniquer,

Solder, Blâmer, Employer, Décrire,

P ro d u i re, H on ore r, Arti c u I e r, Expl oite r,

lnventer, Prosperer, Guider, A¡nortir,

VoVager, Construire, Agencer,

Equilibrer, Louer, Concurrencer,

Ense i gner, Ve nd re, Rayonne r,

Forger, Dénouer, Manufacturer,

A vous de jugen
Assu m er, Este r. A c c o rd e r, Re nvoye r, Soute ni r, D é c réte r, I nte rc é d er,

Prescrire, Soumissionner, Diviser, Amener, Conclure, Sauver,

ßé si ste r, M a n d ate r, Am é t i ore r, S u p p o rter, Ré ussi r, An i m e r, D évoi I er,

SLtppléer, Gérer. Agrantlir, Contre-attaquer, Entendre, Autoriser,

Concerter, Placer, Garantir, Revendiquer, Foncler, Commander,

J u g e r, Acl diti o n n e r, ßel ativi se r, Arrêter, C o n c ev oi r, Ep a u I e r, D é c id er,

Permettre, Moderniser, Chiffrer, Régler, Négocier, Stipuler,

Coopérer, Changer, Prêter, Besponsabiliser, Entreprendre, Auafifier,

Disposer, 0rienter, Livrer, Exhiber, Critiquer, Gagner,

D éte rmin e r, P ré p a re r, 0 bteni r, C om pose r, Re c o nn aître, D onn e r,

Manifester, PtaÌder, Fournir, Cultiver, Montrer, 0pter, Paraître,

Capitaliser, Emerger, Provisionner, Mener, Exprimer,

Accomplir, }ffrir, Soustraire, lntervenir, D¡scuter, Acquérir,

Cammercer, Surenchérir, Evoluer, Compter, Promettre,

Speculer, Echanger, Ecouler, Confier, Economiser, Prendre,

lntercéder, Consolider, Valoriser, Réaliser, Financer, ...

Parce que chaque client est unique,
0RBIS â conçu une foule de solutions.

Créé et développe en Belgique suivant les normes
comptables beiges, 0RBIS Avocat est le logiciel de
qestion quitourñe vraiment sous Windows (liaisons
tãbleur, tiaitement de texte,...). Conçu pour stat¡ons
Windows 3.11, Windows 95 et Windows NÏ
Workstation, 0rbis est garanti réseaux Novell et
Windows NT.

Modulable à la demande, 0RBIS Avocat séduit
aussi bien par sa souplesse d'utilisation que par la
r¡gueur de son organisation.

Vous assister dans la gestion
quotidienne de votre cabinet.

Grâce à la technique multi-fenêtres, vous pouvez
retrouver un document, un intervenant, un agenda,
une pièce officielle,... A tout moment, vous disposez
de l'historique d'un dossier (qu'il soit ouvert ou
archivé depuis 10 ans).

Et cela, sans quitter les informations prrá-

cédemment affichées à l'écran.

Gérer la facturation, relever les impayés
exam¡ner la rentabilité d'une aflaire,
visualiser vos comptes bancaires pour
ensuite produire la comptabilité généra-
le de votre cabinet, 0rbis Avocat est
concu Dour se soumettre à tous les
¡mpråraiits de votre fonction.

Pas d'erreur, c'est 0RBIS Avocat qu'ilvous faut !

Vous aussi, v0us voulez découvrir I'rétonnant uni-
vers d'0RBIS Avocat ? Appelez-nous au numéro de
téléphone (071)87 5223 ou mieux, faxez-nous vos
cooidonnées au (071 187 5226. Nous nous ferons un
plaisir de vous transmettre, sans aucun engage-
ment bien sûr, les informations souhaitées.

Vous préférez vous rendre compte des perfor-
mances d'0rbis Avocat ? 0rganisons une démons-
tration en vos bureaux à votre convenance.

lMANAGEMENT SOFTWARE

La gestian sous Windows et pour Windows


